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 بتصرف* د. فؤاد محمد عبد الواحد*عن ال

 تعلم الغة العبرية
 הָאוֹתִיוֹת الحروف الهجائية

  
حروف 
 الطباعة

 كتابة اليد
اسم 
 الحرف

مقابله 
 بالعربية

حروف 
 الطباعة

 كتابة اليد
اسم 
 الحرف

مقابله 
 بالعربية

 الحرف
الحرف فى 

نهاية 
 الكلمة

 الحرف
الحرف فى 

نهاية 
 الكلمة

 الحرف
ف الحر
فى 
نهاية 
 الكلمة

 الحرف
الحرف فى 
نهاية 
 الكلمة

 م מֵם ם מ ם מ أ אָלֶף  א  א

 ن נוּן ן נ ן נ ب בֵית  בּ  בּ

ימֶל  גּ;  ֹג  س סָמֶךְ  ס  ס ج גִּ

ן  ע  ע د דָלֶת  ד  דּ  ع עַיִּ

 ف פֵא ף פ ף פ هـ הֵא  ה  ה

י ץ צ ץ צ و וָו  ו  ו  ص צָדִּ

ן  ז  ז  ق ףקוּ  ק  ק ز זַיִּ

 ر רֵישׁ  ר  ר ح חֵית  ח  ח

ין  שׁ  שׁ ط טֵית  ט  ט  ش שִּׁ

ין  שׂ  שׂ ى יוֹד  י  י  س שִּ

 ت תָו  ת  ת ك כָף ךְ כּ ךְ כּ

       ل לָמֶד  ל  ל

 ملاحظات على الأبجدية العبرية
 تكتب العبرية وتقرأ من اليمين إلى اليسار كسائر اللغات السامية .  -1

إن العلماء يعتبرون حرفى  العبرية من اثنين وعشرين حـــرفاً حيثتتكون الأبجدية  -2

 حرفاً واحداً . שׂ والسين שׁالشين 
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تكتب الأبجدية منفصلة عــن بعضها البعض مثل كتــــابة اللغات الأوروبية  -3

 المطبوعة . 

تسهيلاً لحفظ ترتيب الحروف الأبجدية جرت العادة على جمعها فى كلمات مثل :  -4

 حطى كلمن سعفص قرشت . أبجد هوز 

 لكل حرف من الأبجدية قيمة عددية :  -5

  9 = ט' وهكــــذا حتى        2 =  ב'،      1 = 'א

   90=  צ' وهكـذا حتى        10 = י' ثم تبدأ العشرات

   400' = תوهكذا وحتى       100=   ק' ثم تبدأ المئات

ل ،  وعند كتابة عـدد مركب وتكتب الأحرف وعلى يسارها شرطة أو شرطتيين مث

) ويسمى هذا النظام باسم   642=  ב"תרמ،  23=  ג"כ الكبـير أولاً مثــل :

 حساب الجمل ( " .

وتنطق  'ג هناك بعض الحروف التى تم تطويعها لتتناسب مع الأبجدية الأوربية مثل -6

 J فينطق مثل : 'ז " جورج " أما حـرف 'ורג'ג:  الإنجليزية فى مثل G مثل

 فى مثل : CH ينطق مثل صوت 'צ " جاك " ، وحرف אק'ז لأنجليزية فى مثل :ا

  شيبس . יפס'צ

 هناك بعــض الحروف الأخرى التى تم تطويعها لتتناسب مع الأبجدية العربية مثل : -7

 "غزالة " وأحياناً يستخدمون حرف זלה'ר " غالى " ،  אלי'ר وتنطق غ فى 'ר

"  ליף'ח بدلا من حـرف خ  مثل :" 'ח لنفس الغرض ،بينما يستخدم حرف 'ע

 . خليفة "وذلك نتيجة لشيوع النطق الإشكنازى

( الألمانية ، وتنطق الصاد  w ( مثل نطـق ) ڤاڤتنطق الواو فى العبرية الحديثة )  -8

 .  TSE ) تسادى ( كما نقول فى الألمانية

لا إذا كانت تخلصت اللغة العبرية من الإعراب ، لذا فإن أواخر الكلمات ساكنة إ  -9

ً بحركة طويلة فإنه ينطق مـــد للحركة  ה حرف ، أو א نهاية الكلمة حرف مسبوقا

 السابقة عليه ويسمى فى هذه الحالة ساكن مستتر. 

ً لمصــــدرها الصوتى إلى خمسة أقسام على النحو -10 تقسم الحروف الأبجدية تبعا

 التالى :

 المصدر الصوتى  الحروف 
 نكــية حروف ح ג , כ , ק , י 
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 حروف لسانيــة  ד , ט , ל , נ , ת

 حروف شفـوية  ב , ו , מ , פ

نفس معاملتها فى بعض  ר وتعامل ז , ס , צ , ש, שׁ

  القواعد .

 حروف أسنانية 

 حروف كم صنف

هناك خمسة حروف يتغير شكلها إذا وقعت فى نهاية الكلمة ) كما هو موضح بالجدول 

 كم صنف . التالى ( ونجمعها فى قولنا :

 الحرف بالعريية  فى الأول والوسط فى النهاية
 ك כ ךְ

 م מ ם

 ص צ ץ

 ن נ ן

 ف פ ף

  حــــروف بجد كفت

هناك ستة حروف يتغير نطقها تبعاً لموقعهـا من الكلمة ، ولكل منها نطقان أحدهما 

ـــه شدة شديد أو انفجارى، والثانى رخـو أو احتكاكى وينطق الحرف مشدداً إذا وضعت بـ

  ) وهى نقطة داخل الحرف ( وينطق رخواً إذا خلا من هذه الشدة ، على النحو التالى :

 الحرف مشدد النطق الحرف رخو النطق
 ב ب ב ڤ
 ג ج ג غ
 ד د ד ذ
 כ ك כ خ
 פ پ פ ف
 ת ت ת ث

 

  פ,  כ  ב إلا على ثـــلاثة حروف وهى : هذه القاعدة لا تتطبق فى العبرية المعاصرة
 أما الأحرف الثلاثة الأخرى فتنطق شديدة .

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 languages-00012     hebrew                             اللغة العبرية 

 18 -06 -2021                                      - 4 – 

Elwiss.opah@hotmail.fr 

wsmb 

wissamos 

נוּעוֹת – الحركات  הַתְּ
نحن نعرف أن الحــرف بمفردة عبارة عن حرف صامت لا يمكن النطق به ، ولكى 

نستطيع نطقــه لابد له من حركة تصاحبه تخرجه من حـيز الصمـــت إلى حيز النطق ، 

مة أو الإشــــارة الصوتية لمقاطع الكلمة ، لذلك يطلق عليها وهذه الحركة هى العــــلا

 مسمـــيات كثيرة مثل : " المصوتات " أو " الحـركات الصوتية " وما إلى ذلك ...

وعن طريق تلك الحـركات يستطيع القارئ أو السامع التمييز بين العديد من الكلمات 

( للــدلالة  י, ו, א  ن حـــروف اللين )من حيث المعنى . وقد كان اليـهود قديماً يستخدمو

 على حـركات الفتح ، والكسر ، والضم . 

ومع مرور الزمن أصبحت غير كافية للدلالة على الحركات المتنوعة فأخذ علماء 

اللغة اليهود عن العرب نظام التشكيل ويعرف هذا النظام بــ " النظام الطبرى " نســبة إلى 

 ضع هذا النظام . " طبرية " التى تم فيها و

 الحركات الرئيسية فى اللغة العبرية ثلاث حركات وهى : 
 

 ( الضـم 3)  ( الكسر2)      ( الفتــح 1)

وتنقسم هذه الحركات إلى اثنتى عشرة حركة ، خمس حركات منها قصيرة ، وسبع 

 حركات منها طويلة ، وذلك على النحو التالى : 

 حركات الفتح 
 ( :  פַתָח) ةحركة الفتح القصير -1

وتسمى " بتح " ، وهى عبارة عن شرطة أفقية قصيرة توضع تحت الحرف وتنطق 

 كنطق الفتحة العربية تماماً ، مثل : 

 גַל
 موجة

 גַז
 غـــاز

 לַח
 رطب

 טַל
 نـدى 

 גַב
 ظهر

 חַד
 حاد



 

 languages-00012     hebrew                             اللغة العبرية 

 18 -06 -2021                                      - 5 – 

Elwiss.opah@hotmail.fr 

 סַל
 سلة

 תַחַת
 تحت

 אַף
 أنف

 גַן
 حديقة

 גַם
 أيضًا

 עַם
 شعب

 עַל
 على

 בַת
 بنت

 דַג
 سمكة

 קַר
 بارد

 ( :  קָמָץ) حركة الفتح الطويل -2

فى اللغة الإنجليزية توضع  Tوتسمى " قامص " وهى عبــارة عن علامة مثل حرف 

 تحت الحرف ، وهى تنطق كألف المد فى العربية ، مثل : 

 אָח
 أخ

 קָם
 قام

 אָב
 أب

 זָז
 تحرك

 חָלָב
 حليب

 זָקָן
 لحية

 יָד
 يد

 חָזָק
 قوى

 שׁם
 هناك

 לָבָן
 أبيض

 קָטָן
 صغير

 חָדָש
 جديد

 רָוָק
 أعزب

 מָשָל
 مَثلَ

 حركات الكسر 
 تنقسم حركات الكسر فى اللغة العبرية إلى خمس حركات : حركتان قصيرتان وثلاث حركات طويلة وهى : 

 ( : חִירִיקحركة الكسر الصريح القصير ) -1
 

ل نطق الكسرة وتسمى " حيريق ، وهى نقطة توضع أسفل الحرف ونطقها مث

 " مثل :  HIT العربية أو كنطق الكلمة الإنجليزية "
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ם  עִּ
 مع

ם  אִּ
 إذا

ן  מִּ
 مِن

טָה  מִּ
 سرير

ם  מַיִּ
 ماء

ם  שָׁמַיִּ
 سمـاء

סְגָד  מִּ
 مسجد

לָה  מִּ
 كلمة

קְלַחַת  מִּ
 دُش

בָה  רִּ
 مربى

 ( : חִירִיק גָדוֹל) حركة الكسر الصريح الطويل -2  
 

وهى عبـارة عن نقطة توضع تحت الحـرف تلحق بياء وتسمى " حيريق جادول " ، 

 مثل :  Needكـياء المد فى اللغة العربية أو كنطق الكلمة الإنجليزية 

יר  קִּ
 حائط

יר  גִּ
 طباشير

יס  כִּ
 جيب

יב  אָבִּ
 ربيع

יר  סִּ
 قِــدْرْ 

יר  שִּׁ
 نشيــــد

יר  עִּ
 مديــنة

יל  גִּ
 عُمْر –سن 

יל  פִּ
 فيل

יר  קָהִּ
 القاهرة

ישׁ  אִּ
 رَجُل

ים  נָשִּׁ
 نساء

 ( :  סֵגוֹלحركة الكسر الممال القصير ) -
وتسمى " سيجول " ، وهى عبارة عن ثلاث نقاط على هيئة مثلث مقلوب تحت الحرف ، 

 الإنجليزية ، مثل :  HENوتنطق ممالة بين الفتح والكسر ، مثل نطق كلمة 

 סֶרֶט
 شريط-فيلم 

 גֶבֶר
 رجل

 דֶלֶת
 باب

 עֶבֶד
 عبد

 כֶלֶב
 لبك

 יֶלֶד
 ولـــد
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 גֶשֶר
 جسر

 נֶשֶר
 نسر

 אֶרֶץ
 أرض

 חֶדֶר
 غرفة –حجرة  

    

 

 ( : צֵירֶה חָסֵר) حركة الكسر  الممال الطويل الناقص -4
وتسمى "صيرية حاسير " ، وهى عبارة عن نقطتين أفقيتين توضعان تحت الحرف ، 

ة ، أو كلمة "كِيف" فى وتنطق مثل نطق كـلمتى " بيِت " و " عِيش " فى العامية المصري

 العامية الخليجية ، مثل : 

 שֵם
 اسم

 קֵן
 عش

 נֵר
 شمعة

 כֵן
 نعم

 בֵן
 ابن

 חֵן
 جمال

 מֵת
 مـــات

 אֵש
 نار

 סֵפֶר
 كتاب

 הֵד
 صدى الصوت

 ( : צֵירֶה מָלֵאحركة الكسر الممال الطويل التام ) -5
 ف الياء ، مثل وتسمى "صيرية مالية"، وهى عبارة عن حركة الصيرية يتبعها حر

 בֵין
 بين

 הֵיכָן
 أين

 בֵיצָה
 بيضة

 הֵיכָל
 هيكل

 צֵירֶה
 حركة الصيريه

 אֵין
 ليس

 אֵיךְ
 كيف

 רֵיק
 فارغ

 קֵיסָר
 قيصر

 רֵיחָן
 ريحان

  الإنجليزيتتة  مثتتل : Rayوإذا وقعتت هتتذه الحركتتة فتتى نهايتتة الكلمتتة فإنهتتا تنطتتق مثتتل كلمتتة 
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פְנֵי   بعد . אַחֲרֵי  -منذ  לִּ

 الضم حركات 
تنقسم حركات الضم فى العبرية إلى خـــمس حركات ، حركتان قصيرتان وثلاث حركات 

 طويلة ، وهى :

 ( : קבּוּץحركة الضم الصريح القصير ) -1

وتسمى " قبوتس " ، وهى عبـارة عن ثـــلاث نقط مائلة ناحية اليمين توضع تحت 

 فى الإنجليزية ، مثل : Uالحرف ، وتنطق مثل حرف 

 אֻמָה
 مــــةأ

 עֻגָה
 فطيرة -كيكة 

 סֻלָם
 درج – سلم

 קֻפָה
 صندوق

 בֻבָה
 دمية

 סכָר
 سكر

 כֻרְסָה
 كرسى بذراعين

 אֻמְלָל
 مسكين –بائس 

 שֻלְחָן
 منضدة –طاولة 

 חֻלְצָה
 قميص

 ( :  שוּרוּקحركة الضم الصريح الطويل ) -2

يكتب بعد الحرف  وتسمى " شوروق " ، وهى عبارة عن حرف الواو بداخله نقطة

  فى الإنجليزية : OUمثل الواو المد فى العربية ، أو المقطع 

 פוּל
 فول

 תַנוּר
 موقد –فرن 

 סוּס
 حصان

 שוּק
 ســـوق

 חוּט
 خيط

 לוּל
 قفص )للطيور(

 מוּל
 أمام –مقابل 

 אוּלָם
 بهو –قاعة 

 ( :   קָמָץ קָטָןحركة الضم الممال القصير)   -3

ن حركة القامتس التى يليها سكون دون أن يفصل بينهما بحركةالنبر وهى عبارة ع     

( ،وتسمى קָמָץ קָטָן -( وتسمى هذه الحركة ) قامص قاطان מֶתֶגالتى تسمى ميثج )
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 ( ، مثل :קָמָץ חֲטוּף  -أيضــا ) قامص حاطوف 

 כָל
 كل

 חָכְמָה
 حكمة

ם  חָדְשַׁיִּ
 شهور

  יָזְמָה 
 مبادرة

 קָרְבָן
 ضحية

יתתָכְ   נִּ
 خطة

 

  هناك بعض الكلمات التى وردت فيها " القامص قاطان " بدون وجود السكون

ים مثل : ים -جذور שָרָשִּ  مقدسات . קָדָשִּ

  ( : חוֹלָם חָסֵרحركة الضم الممال الطويل الناقصة )  -4

وهى عبارة عن نقطة توضع يسار الحرف من أعلى ، وتسمى فى هذه الحالة "حولام 

  " أى )الضمة الناقصة(، مثل : חָסֵר חוֹלָם -حاسير 

 אֹכֶל
 أكل

 טֹהַר
 طهارة

 חֹשֶךְ
 ظلام

 חֹמֶר
 مادة

 חֹם
 حرارة

 חֹק
 قانون

 חֹדֶש
 شهر

 עֹז
 جرأة –شجاعة 

 תֹאַר
 صفة

 פה
 هنا

 עֹל
 عبء

 רֹמַח
 رمح

  ( : חוֹלָם מָלֵאحركة الضم الممال الطويل الكاملة )  -5

سابقة من الناحية الصوتية وهى عـبارة عن حرف وهى حــركة ضم مماثلة للحركة ال

 Oالواو وفوقه نقطة وتسمى " حولام مالية " )أى الضمة الكاملة(، وينطق مثل حرفى " 

 " الإنجليزى ، مثل : 

 אוֹר
 نور

 שוֹר
 ثور

 שָלוֹם
 سلام

 יוֹם
 يوم
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 קוֹל
 صوت

 דוֹד
 خال –عم 

 עוֹף
 طائر

 טוֹב
 حسن –طيب 

 כוֹס
 كأس

 מָטוֹס
 طائرة

 כוֹבַע
 قبعة

 שָעוֹן
 ساعة

      

( غير منطوقة فإنها تستخدم فى هـــذه الحالة  י,  ו,  ה,  א عندما تكون الحروف )

רִיאָה –كمد للحركة السابقة . وتسمى فى هذه الحـالة "حروف العلة  " ،  אֲמוֹת הַקְּ

 مثل :

 מָצָא
 وجد

אשׁוֹן  רִּ
 أول

מְצֶאנָה  תִּ
 ستجدن

קְרֵאת  נִּ
 تدعى

 הפָנָ 
 توجه

 פֹה
 هنا

 זֶה
 هــذا

 אַרְיֵה
 أســــد

 מוֹרֶה
 مدرس –معلم 

 רוֹעֶה
 راعى

 מָלֵא
 كامل –ملىء 

 אַמָה
 ذراع

 

waswous 

א  - السكون הַשָוְּ  

لة ( للدلا פְ, קְ, נְ السكون هو عبارة عن نقطتين رأسيتين توضعان أسفل الحرف ) 

ً فى آخر الكلمة  على أن هذا الحرف ساكن أو نصف ساكن ما لم يكن ذلك الحرف واقعا

 وينقسم السكون إلى نوعين : 

 

וָא נָח( السكون التام )1)   ( : שְּׁ
 

وهو مثل السكون فى العربية نقف عنده ونغلق المقطع الصوتى ، ويشترط أن يكون 

http://alfouaad.jeeran.com/
http://alfouaad.jeeran.com/
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 لية : مسبوق بحركة قصيرة ، وهو فى مثل الكلمات التا

קְרָה  صندوق קֻפְסָה سقف תִּ

 كراسة  מַחְבֶרֶת مقعد סַפְסָל

والقاعدة فى اللغة العبرية تسكين الحرف الأخير من كل كلمة لكن لا نضع علامة السكون  

 سلاح נֶשֶׁק  –عمل  עֵסֶק   –خبز   לֶחֶם –ولد  יֶלֶד مثل :

طريق  דֶרֶךְ ى آخر الكلمة مثل :  ويشذ عن هذه القاعدة حرفى الكاف والتـاء إذا جـاءا ف

 قتلت .   קָטַלְתְ  -أنتِ     אַתְ  –ملك   מֶלֶךְ -

 

וָא נָע)( السكون المتحرك 2)   : ( שְּׁ
وهذا السكون لا نقف عنده كاملاً وهو يشبه إلى حد كبير السكون الذى يأتى فى 

ممال ) السيجول  حروف القلقلة فى اللغة العربية ، وينطق هذا السكون كنصف حركة كسر

 ( ، وهو يأتى فى الحالات التالية : 

 فى بداية الكلمة ، مثل :  -1

 صورة תְמוּנָה استيراد יְבוּא

י حــبر דְיוֹ  جدى  גְדִּ

 ورق נְיָר تصدير יְצוּא 

 زمن זְמַן نشافة סְפוֹג

 כְתְבוּיִּ إذا التقى سكـونان فى وسط الكلمة يكون الأول "تام" والثانى "ناقص" مثل :  -2

לְגְלוּ -سيكتبون  ית -دحرجوا  גִּ  لغة إنجليزية .   אַנְגְלִּ

 إذا وقع السكون تحت حرف مشدد بشدة ثقيلة :  -3

זְקוּ י -شدَّدوا  חִּ رِى  שַׁבְרִּ  كَس ِ

إذا وقع السكون بعد حركة طويلة موقـوف عليها بالنبرة المسماة " ميثح"            -4

 ذهبوا  לְכוּהָ  -أكلت  אָכְלָהمثل : 

 إذا وقع السكون تحت حرف يتلوه حرف من جنسه مثل :  -5

ים -هللوا  הַלְלוּ תְפַלְלִּ   يصَُلَّون . מִּ

וָא)السكون المستتر  תָר שְּׁ  :  (נִסְּ

ويقع عادة فى نهاية الكملة المنتهية بحرف ألف أو هاء أو ياء أو واو مسبوقاً بحركة مــد 

 طويلة ، مثل : 
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יא اةتور תוֹרָה  نبى נָבִּ

י פְרִּ תְבוּ كتابى סִּ  اكتبوا  כִּ

שָה  قرأ קָרָא ستة   שִּׁ

 
רַחֵף)السكون المتحول   וָא מְּ  :  (שְּׁ

وهو سكون متحرك يتحول إلى سكون تام بعدما يتحول السكون التام الذى كان يسبقه إلى 

צְפַתحركة قصيرة ، مثل :  זְמַן –فى صفد  בִּ  فى زمن .  בִּ

כָבוֹת  -  ركبةالحركات الم רְּ נוּעוֹת הַמֻּ  הַתְּ

( لأنها لا ע, ח ,  ה , אلا يجوز أن يأتى السكون البسيط تحت حرف من حروف الحلق )

تقبل السكون كما لا تقبل التشديد ، فإذا أقتضت الضرورة وضع السكون تحت أحد 

 لتالى : الحروف الحلقية نستخدم السكون المركب الذى يكون مصحوباً بحركة وأنواعه كا

  : ( פַתָח חֲטַף)( حاطف بتح 1)

( وينطق  كالفتحة עֲ , אֲ  חֲ,وهو عبارة عن سكون مع الفتحة القصيرة وعلامته )

 القصيرة ، مثل :  

יפָה  حزام חֲגוֹרָה بدلة חֲלִּ

י  عمل עֲבוֹדָה أنا   אֲנִּ

 حلم חֲלוֹם نحن  אֲנַחְנוּ

ידָה دفاع הֲגָנָה  وقوف עֲמִּ

 
 :  (חֲטַף סֶגוֹל)جول ( حاطف سي2) 

 אֱמֶת ( وينطق كالسيجول ، مثل : אֱ , נֶ وهو عبارة عن سكون مع السيجول وعلامته )

ים -حقيقة   مُخْلِصْ . נֶאֱמָן  -الله  אֱלֹהִּ

  : (חֲטַף קָמָץ)( حاطف قامص 3)

( وينطق كالضمة חֳ  אֳ ,وهو عبارة عن سكون مركب مع الفتحة الطويلة وعلامته )

יָהلحولام( مثل : الممالة )ا י -باخرة  אֳנִּ  مرض . חֳלִּ

נוּבָה -الفتحة المسروقة  פַתָח גְּ  

هى الظاهرة الثانية التى تولــدت عن عـدم قبول حروف الحلق للسكون وهى توضع تحت 
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( إذا جاءت فى نهاية الكلمة مسبوقة بحركة كسر ע, ח ,  הحروف الحلق ما عـدا الألف )

 أو ضم ، مثل :

יחַ  قصدي רֵעַ   رسول שָׁלִּ

 مندهش תָמֵהַ  سعيد   שָמֵחַ 

 عالى גָבוֹהַ  قمر  יָרֵחַ 

 ضيـف אוֹרֵחַ  روح רוּחַ 
 

 הַדָגֵשׁ - الشدة

כ ،  בتسمى الشدة بالعبرية )داجش(،وهى عبارة عن نقطة توضع داخل الحرف هكذا :  

 نوعين على النحو التالى :  لتشديد هذا الحرف ، أو لتغيير نطقه . وتنقسم الشدة إلى  , ד
 

יָן( דָּגֵשׁ קַל)( الشدة الخفيفة 1)   : ()קַשְּׁ
وهذه الشدة هى التى توضع داخل حروف " بجد كفت " لتغيير نطقها على النحو الذى  

 أشرنا إليه فى ملاحظتنا على الأبجدية ، وتوضع الشدة الخفيفة فى الأحوال التالية : 

 الكلمة ، مثل : إذا جاء الحرف فى بداية  -أ 

ים -فضة  כֶסֶף      دواء .  תְרוּפָה -أنهى  גָמַר -ملابس  בְגָדִּ

 إذا جاء بعد سكون تام ، مثل :  -ب 

גְדָל סְפָר -برج  מִּ שְׁפָחָה -رقم / عدد  מִּ כְתָב –أسرة   מִּ  خطاب    מִּ

 

 ים לֵב   لاحظ أن :  שִׂ
 هنا غير مشددة  תكتب، فنجد  כָתַבل لا تأتى الشدة الخفيفة بعد حركة طويلة ، مث

 بالشدة الخفيفة لأن الحركة السابقة لها هى القامص . 

  ילلا تأتى الشدة الخفيفة بعد سكون مركب ، مثل هنا غير مشددة  כسيؤكل و יַאֲכִּ

 لأنها جاءت بعد الحاطف باتح . 

 ية بحركة لا يجوز وضعها بعد سكون مستتر ، أى إذا كانت الكلمة السابقة لها منته

יךָكبرى ، مثل :  בְרֵי פִּ  نساء أبنائه .  בָנָיו נְשֵׁי –أقوال فمك  דִּ
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לָן( דָּגֵשׁ חָזָק)( الشدة الثقيلة 2)  :  ()כַּפְּ

وهى الشدة التى تأتى لتؤكد وتضاعف الحرف فى النطق ، وتوضع فى جميع الحـروف 

( وحـرف الـراء لأنه  ç ، à)بما فيها حروف بجد كفت ( فيما عدا حروف الحلق ) ٍ ، ن ، 

 قوى بطبيعته على النحو التالى : 

 فى الحرف التالى لهاء التعــريف ، أو حرف النسب الذى يحل محلها ، مثل : -1

טָה الحصار הַסֶגֶר  السرير הַמִּ

 للحديقة  לַגַן النظام הַסֵדֶר

ת كالثلج כַשֶלֶג  للبيت לַבַיִּ

 لإضغام ، مثل : للتعويض عن حرف محذوف أو ل -2

שָם      ןمن هناك ، وأصلها מִּ  שָׁם + מִּ

סַע      נְ سيسافر ، وأصلهـا  יִּ  סַע + יִּ

קַח     לְ  سياخـــذ ، وأصلهـا יִּ     קַח + יִּ

סֵא     רְסֵאكرســـى ، وأصلهـا  כִּ   כִּ

פֹל     נְפֹלسيسقـط ، وأصلها  יִּ  יִּ

לָה: بعد الحركات القصيرة غيرالمنبورة ، مثل -3 פוּר -كلمة  מִּ  دُمْية .  בֻבָה -قصة   סִּ

עֵלالأفعال على وزن  -4 בֵר ، مثل : פִּ בֵר  -تكلم   דִּ  كسر .  שִּׁ

י -الذى أغلق  שֶׁסָגַר، مثل : אֲשֶׁרاختصار اسم المصول  שֶׁ بعد حرف  -5  ملكى .  שֶׁלִּ

 فى بعض أوزان الاسم ، مثل :  -6

 قطار  רַכֶבֶת -نزلة برد  נַזֶלֶת  -أ  

 لحام -جزار  קַצָב  -نجار   נַגָר -ترزى  חַיָט -ب 

גָעוֹן -جـ  מָאוֹן -جنون  שִּׁ  عطش צִּ

פֵשׁ -د  וֵּר -أحمق  טִּ בֵן  -كفيف   עִּ  أحـدب  גִּ

יר -هــ  יט  -قوى   אַדִּ  حاكم / مسيطر  שַׁלִּ

 فى كل حرف " يود " ينطق بعد حيريق جادول ، مثل :  -5
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י יוֹת  -درجة / علامة  וּן צִּ  ملاعق صغيرة .  כַפִּ

فى الحرف الأول من كلمة سبقتها كلمة مكونة من مقطع واحد ومعتلة الأخر،مثل :  -6

 ماأطيب .   מַה טוֹב -ماهذا   מַה זֶה

 لماذا .  לָמָה -هؤلاء  אֵלֶהيأتى لتحسين النطق ، مثل :  -7

 حلق والراء ؟ س : كيف نعوض عن عدم تشديد حروف ال
إذا جاءت حروف الحلق أو الراء فى موضع التشديد فإننا نستعيض عن ذلك بإطالة جـ : 

 ( ، مثل : תַשְׁלוּם דָגֵשׁالحركة السابقة إلى نظيرها الطويل ويسمى ذلك )

 מְבַרֵךְيبارك / يهنئ وأصلها  מְבָרֵךְ البتح إلى قامص ، مثل : -    

 מְבֻרָךְمبارك وأصلهــا  מְבֹרָךְمثل : القبوص إلى حولام ،  -    

רוּשׁ تفسـير ، وأصلهـا פֵרוּשׁ الحيريق إلى صيرية ، مثل : -      פִּ

على الرغم من أنها لا تقبل الداجش ، مثل : الألف والراء ، إلا  ע،  ח،  ה ولكن حروف

ن وضع الشدة أن الحركة التى تسبقها تظل أحياناً كما هى ، كما لو كانت مشددة صوتياً دو

י، مثل :  הַרְתִּ תְנַעֵר  -مدير  מְנַהֵל -أسرعتُ  מִּ  تملص .  הִּ

 

ج ِِ ِِ ِِ ِِ   ) مبيق ( מַפִיק -ْْ المُخْرِ

المبيق نقطة توضع فى حرف الهاء إذا جاء فى آخر الكلمة بغرض إظهار نطقه ، مثل : 

פְרָהحصانهـا ،  סוּסָה  كتابهـا . סִּ

  وتأتى المبيق فى الحالات الآتية : 

 فى هاء ضميرالمضاف إليه العائد على المفردة  الغائبة ، مثل :  -1

יקָה מָה -صديقتها  חֲבֶרְתָה -حقيبتها  תִּ   .أمها  אִּ

יהָ تأتى فى ضمير المفعول العائد على المفردةالغائبة، مثل :  -2  قتلتها . קְטַלְתִּ

 .  יָה فى هاء لفظ الجلالة  -3

 لأفعال التالية : فى الهاء الآخيرة من ا -4
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תְמַהְמֵהַ  - ارتفع / علا   גָבַה  تـأتى وتوانى .    הִּ

 تعجب .  תָמַה   -أنار   נָגַה - اشتهى כָמַה 

הַהֲבָרוֹת - المقاطع  

( هـو أصغر وحدة صوتية داخل الكلمة يمكن نطقها הַהֲבָרָהالمقطع الصوتى ) 

 ع من : منفردة عما قبلها وما بعدها ويتكون المقط

 صامـــت ) حــرف ( + صـــائت ) حـــركة ( 
ويحسب عدد مقاطع الكلمة حسب عدد الحركات فيها لذا فهناك كلمات تتكون من مقطع 

 مدينة  עִיר -أب   אָב  -سلة   סַלواحد ، مثل : 

יר -صوت  קוֹל     يوم  יוֹם -نشيد  שִּׁ

 وهناك كلمات تتكون من مقطعين ، مثل :  

גְ  בְ  – برج  דָל/מִּ   برقية  רָק/מִּ

 وهناك كلمات تتكون من ثلاثة مقاطع ، مثل :

סְ   ים/גָ /מִּ פְ   -مساجد  דִּ /מִּ ים/עָ ٍْ  مصانع  לִּ

גוּרָה הֲבָרָהوتنقسم المقاطع إلى نوعين رئيسين وهما : المقطع المغلق ) ( ويسمى סְּ

כֶּבֶתأيضا مقطع مركب ) قيلة ، ( وهو الذى ينتهى بسكون تام أو شدة ثהֲבָרָה מֻרְּ

תוּחָה הֲבָרָהوالمقطع المفتوح ) שׁוּטָה( ويسمى أيضا مقطــع بسيط )פְּ ( وهو הֲבָרָה פְּ

الذى لاينتهى بسكون تام أو بشدة ثقيلة ، وينقسم هــذان النوعان إلى أنواع أخرى فرعية 

. 

 أنواع المقاطع :
  وهو يتكون من : مقطع قصير مغلق : -1

 صامت + حركة قصيرة + سكون تام 

נְ  -شعب  עַם -بنت  בַתمثال ذلك :  عجلة وهنا  גַל/גַלְ  -أرنب  נָב/אַרְ  -إدارة   ל/הָ /מִּ

נְ, אַרְ, גַלְ نجد أن المقاطع )  ( مقاطع قصيرة مغلقة בַת, מִּ

  : وهو المقطع الذى يتكون من :مقطع طويل مغلق  -2
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 صامت + حركة طويلة + سكون تام 

גְ  -اصطاد   צָד -أب  אָב -قام  קָםمثل :   سلام לוֹם/שָׁ  –قطاع    זָר/מִּ

 ( مقاطع طويلة مغلقة קָם, אָב, צָד, זָר, לוֹם وهنا نجد أن المقاطع )

  وهو الذى يتكون من : مقطع قصير مفتوح : -3

 صامــــــــــت + حركــــــة قصـــــــيرة 

 قطعة   טַע/קֶ  -دقيق  מַח/קֶ  –ثلج  לֶג /שֶׁ  -ولد  לֶד/יֶ مثل : 

 ( مقاطع قصيرة مفتوحة  , קֶ  , שֶׁ  יֶ هنا نجد أن المقاطع )و

  : وهو الذى يتكون من :مقطع طويل مفتوح  -4

 صـــــامــــــت + حــــركــــــة طويلـــــة

  أغلق גַר/סָ  -جديد  דָשׁ/חָ  -كبير  דוֹל/גָ مثل : 

 ( مقاطع طويلة مفتوحة  , סָ  , חָ  גָ وهنا نجد أن المقاطع )

: وهو المقطع المشكل بسكون متحرك أو       نصف مفتوح )مخطوف(  مقطع -5

 مثل المقطع الأول فى الكلمات التالية :  -سكون مركب 

  عمل . עֲבוֹדָה -نحن    אֲנַחְנוּ -ابنه  בְנוֹ -بئر  בְאֵר 

 ( مقاطع نصف مفتوحة  ., עֲ  , אֲ  בְ وهنا نجد أن المقاطع )

 

w 

s 

דִיעָההַ  הֵא - هاء التعريف  יְּ

" أو  ןה" للتعريف ، ويقول العلماء إن أصل هذه الأداة "  הتستخدم اللغة العبرية " 

" ، وتشكــل فى الأصل بالبتح مع تشديد الحرف التالى إن لم يكن حرفاً حلقياً وربما הל"

ً عن الحرف المحذوف سواء أكان " "  وفيما يلى  ל" أو "ןكانت هذه الشدة عوضا

 اء التعريف :عرض لتشكيل ه
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 تشكل بالبتح : -1

 وهو التشكيل الأساسى لها مع تشديد الحرف التالى ، مثل : 

  -الصغير הַקָטָן -الحصان  הַסוּס

- 

 الكبير הַגָדוֹל -الكتاب הַסֵפֶר

נְיָן  الكلب הַכֶלֶב الصقر הַנֵץ المدرس הַמוֹרֶה المبنى הַבִּ

ة لا تقبل السكون ولا التشديد ، وبالتالى يتغير وكما ذكرنا من قبل فإن الحروف الحلقي

 التشكيل على النحو التالى: 

 تشكل بالقامص : -2

 غير المشكلة بالقامص ، مثل : ע فى جميع الحالات ، א, ר إذا دخلت على

יב  المساء הָעֶרֶב - الربيع  הָאָבִּ

-  - 

 الطبيب הָרוֹפֵא

- 

 العالم הָעוֹלָם

יר الرأس הָראֹשׁ رالطائ הָעוֹף النور הָאוֹר  الهواء הָאֲוִּ

 ، مثل :  ( עָ , חָ, הָ , חֳ إذا دخلت على) تشكل بالسيجول : -3

ים  العريس הֶחָתָן - الجبال הֶהָרִּ

-  - 

ים יר - المدن הֶעָרִּ  الغنى הֶעָשִּׁ

ם الموالح הֶהָדָר  الجمهور הֶהָמוֹן الظلم הֶחָמָס الشهور הֶחֳדְשַׁיִּ

 تشكل بالبتح : -4

 חمشكلين بأى تشكيل غير القامص ، أو  ה, חوضع شدة  إذا دخلت على  مع عدم

 بالقامص حاطوف، مثل : 

ים יםالظلام      הַחֹשֶׁךְ -الحيوانات  הַחַיוֹת  -صدى الصوت  הַהֵד -الحياة  הַחַיִּ   הַהוֹרִּ

 الوالدين 

 

  

 ملاحظات : 
اء بالقامص وتطال حركة أرض(  تشكل اله  אֶרֶץإذا دخلت هاء التعريف على كلمة)  -1

جبل  -הַרالأرض( . كذلك إذا دخلت على كلمتى ) הָאָרֶץالألف إلى القامص فتصبح ) 

عيد   חַגالشعب( ، أما إذا دخلت على) הָעָםالجبل ، )הָהָר شعب( . تصبح  - עַם، 

 العيد( .  הֶחָג، فتصبح 
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 لا توضع الشدة فى الكلمات المعبرنة ، مثل :  -2

ימְיָה -الكلية  הַפָקוּלְטָה  الكيمياء .  הַכִּ

 تحل محل اسم الإشارة إذا دخلت على ظرف زمان ، مثل :  -3

 هذا الأسبوع הַשָבוּעַ  -هذا المساء        הָעֶרֶב

 هذه السنة )العام الحالى( הַשָנָה -هذا اليوم )اليوم(  הַיוֹם

 -هذه المرة         הַפַעַם

 

 لليلة(هذه الليلة )ا הַלַיְלָה

  هذا الشهر )الشهر الحالى (  הַחֹדֶשׁ

 تحل محل اسم الموصول إذا دخلت على اسم فاعل ، مثل :  -4

 القائلة )التى تقول(   הָאוֹמֶרֶת -الكاتب ) الذى يكتب (  הַכוֹתֵב

ים            ים –المتكلون )الذين يتكلون(  הַמְדַבְרִּ  القائمون )الذين يقومون( הַקָמִּ

 ى الأسماء المركبة تأتى هاء التعريف فى الجزء الثانى ، مثل : ف -5

יר المدرسـة בֵיתֿ הַסֵפֶר  الطقس מֶזֶגֿ הָאֲוִּ

ים  السجن      בֵיתֿ הַכֶלֶא المستشفى בֵיתֿ הַחוֹלִּ

لا تدخل الهاء على اسمـاء الأعلام ، وأسماء الدول والمدن ، ولكنها تدخل على اسماء  -6

 بال ، مثل : الأنهار والج

ילוּס   جبل الكرمل .  הַכַרְמֶל -نهر النيل  הַנִּ

( على كلمة معرفة بهاء التعريف تحذف  ל - כ - בإذا دخل أحد حروف النسب ) -7

 الهاء ويحل محلها الحرف الداخل عليها ويأخذ تشكيل هاء التعريف المحذوفة،مثل : 

 ب فى الكتــا בַסֵפֶר        الكتــاب  הַסֵפֶר

יב יב  الربيع  הָאָבִּ  فى الربيع  בָאָבִּ

יר יר المدينة             הָעִּ  للمدينة  לָעִּ

   كالثلجכַשֶלֶג                    الثلجהַשֶלֶג 

 
גַמָה  -هاء الاتجاه   הֵא הַמְּ

فى بعض الأحيان تأتى هاء المكانية ) الإتجاه ( بدلاً من حروف النسب بمعنى إلى فنقول : 

ם אֶלإلى القدس ، بدلاً من  רוּשָלַיְמָהיְ   יְרוּשָלַיִּ
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ת הוּא חָזַרعاد إلى البيت ، بدلاً من  הַבַיְתָה הוּא חָזַר                אֶל הַבַיִּ

 הֵם פָנוּ אֶל הַצָפוֹןاتجهوا إلى الشمال ، بدلاً من   הֵם פָנוּ צָפוֹנָה       

 

 אוֹתִיוֹת הַיַחַס – حروف النسب

ذه الحـروف فى اللغة العبرية تقابل حروف الجر العربية وهى أربعة نجمعها فى قولنا  هـ

 -ويأتى تشكيل هذه الحروف على النحو التالى : ( .בכל"מبخلم )

י وهتتو التشتتكيل الأساستتى مثتتل  : בִּ حتتوالى  כְמֵאָה - فتتى قلبتتى בְלִּ

ם  -بنفستتتتته  בְעַצְמוֹ -مائتتتتتة  צְרַיִּ יו -لمصتتتتتر לְמִּ  - خيتتتتتهكأ כְאָחִּ
 فى بيته בְבֵיתוֹ

السكون 
 المتحرك  

ים إذا دخلت على حرف ساكن مثل: סְפָרִּ ים - فى كتب  בִּ גְבָרִּ   כִּ

 .كرجال
 بالحيريق

إذا كتتان الحتترف الستتاكن يتتاء يحتتذف الستتكون وتعتبتتر اليتتاء امتتتدادا 

יםلحركتتتتتة الحيريتتتتتق مثتتتتتل :  ילָדִּ יצוּא -كتتتتتأولاد  כִּ  -لتصتتتتتدير  לִּ

ם ירוּשָׁלַיִּ  دس . للق  לִּ

بالحيريق 
 جادول

יإذا دخلت على كلمة أولها حرف مشكل بحركة مركبه مثل :   כַאֲרִּ

יר -فى الحقيقة  בֶאֱמֶת -كأسد  كالهواء . כַאֲוִּ
 بحركة الحاطف

عنتتدما تتتدخل علتتى كلمتته معرفتتة تحتتل محتتل هتتاء التعريتتف وتحتتتفظ 
 بحركتها مثل:

ת תتصبح  הַבַיִּ  فى البيت  בַבַיִּ

 فى الشركة  בַחֶבְרָהشركة تصبح ال הַחֶבְרָה

 كالطائرة כַמָטוֹס الطائرة  تصبح הַמָטוֹס

بحركة هاء 
 التعريف

 إذا دخلت على كلمة أولها منبور مثل :  

 أن يلمس לָגַעַת -أن يجلس  לָשֶׁבֶת -أن يذهب  לָלֶכֶת 

 بالقامص

 من "  מִןتشكيل " 

 قبل الاسم النكرة قبل الاسم المعرفة
ן" أن تبقىيجـوز  ן كمــا هى مثل: "מִּ        מִּ

ת من البيت ، أو أن نحذف النون  הַבַיִּ

ونعوض عنها بإطــالة حركة الميم مثل : 

وتدغم فى الحـرف التالى تحــذف النون 

פֹהفى الحـرف مثل :       -من هنا  מִּ

כְפָר ירָה -من قرية  מִּ זִּ من ساحة ، إذا  מִּ
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ת יר ،  من البيت מֵהַבַיִּ יר = מֵעִּ ן הָעִּ  מִּ

ן،  من المدينة ישׁ מִּ ישׁ=  הָאִּ من  מֵהָאִּ

ן הַשָנָה ، الرجل   من السنة . מֵהַשָנָה=  מִּ

كان الحرف الأول من الكلمة التالية حرفاً 

ً تطال حركة الميم إلى الصيرية مثل  حلقيا

ישׁ יר – من رجل מֵאִּ   من مدينة מֵעִּ
 

elwiss 

donga 

 רהַחִבּוּ ו' – واو العطف

" هى أداة العطـــف فى اللغـــة العبرية ، وتشكيلها الأساسى هو السكون  ו' الواو"

י     -وقهوة  شاى וְקָפֶה תֵה  : المتحرك مثل ويتغير هذا التشكيل  أنا وأنت ، וְאַתָה אֲנִּ

 على النحو التالى  :

 المثــــــــال التشكيل

بالسكون المتحرك 

: 

ישׁ      - بنت وولد וְיֶלֶד בַת שָה וְאִּ  إمرأة ورجل אִּ

  -בומ"פقبل الحروف الشفوية التى نجمعها فى " بالشوروق :

 بومف" ، مثل : 

יד וּמוֹרֶה    -ولد وبنت יֶלֶד וּבַת  تلميذ ومعلم  תַלְמִּ

יל קוֹף   -زهرة ووردة וּוֶרֶד  פֶרַח  قرد وفيل וּפִּ

بالشوروق أيضاً 

: 

 مذكر ومؤنث ר וּנְקֵבָהזָכָ  ، مثل :قبل الحرف الساكن

ים ים וּסְפָרִּ ים וּשְׁלוֹשָׁה  -أقلام وكتب עֵטִּ שִּ  53 חֲמִּ

بالحيريق جادول 

 : 

ים، مثل : قبل حرف الياء الساكن ילָדִּ وأولاد بنات  בָנוֹת וִּ

ים   - יהוּדִּ ים וִּ  مسلمون ويهود מֻסְלְמִּ

بالحـركة الثانيـة 

من الحركة 

 المركبة :

י יָה   -هو وأنا הוּא וַאֲנִּ ירָה וָאֳנִּ  زورق وباخرة סִּ

 حصان وحمار סוּס וַחֲמוֹר – عدل وإيمان צֶדֶק וֶאֱמוּנָה

 لحم ودم בָשָר וָדָם -ذهاب وإياب  הָלוֹךְ וָשׁוֹב بالقامص : 

 أخ وصديق     אָח וָרֵעַ 
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بمعنى  الرب فإن الألف لا تظهر فى النطق   אֲדֹנָי ( إذا دخلت على كلمة 1): ملحوظة

 والرب  וַאדֹנָיويحذف تشكيلها ، وتشكل حركة واو العطف بالبتح وتصبح 

ים( إذا دخلت على كلمة 2) יםبمعنى الله تشكل بالصيريه وتصبح  אֱלֹהִּ بمعنى    וֵאלֹהִּ

 والله .

w.s.m.b 

2010 

אֵלָה - هاء الاستفهام הֵא הַשְּ  

لهمزه الإستفهامية فى اللغة تستخدم الهاء للاستفهام فى اللغة العبرية ، وهى تقابل ا

 العربية ، وتشكل كما فى الجدول التالى  :

 التشكيل الأساسى بالسيجول بالباتح 
 بالحاطف بتح

إذا دخلت على حرف ساكن 

 هل نزلتم؟ -؟הַיְרַדְתֶם مثل:

 أحرستم؟ - הַשְׁמַרְתֶם?

ים אַתֶם   ؟ أأنتـــمהַיְלָדִּ

 أطفال؟

أو حرف حلقى غير مشكل 

 مثل :بالقامص 

 أغادرتم؟ הַעֲזַבְתֶם?

 أأنت قاتل؟הַהוֹרֵג אַתָה? 

 

إذا دخلت على حرف حلقى 

 مشكل بالقامص مثل :

 أقلت ؟  הֶאָמַרְתָ? 

 أوقفت ؟ הֶעָמַדְתָ? 

יתָ   أفعـلت  אֶת זֶה? הֶעָשִּ

 ذلك ؟

 أقرأتَ ؟ הֲקָרָאתָ?

יתָ אֶת הַסֶרֶט?        הֲרָאִּ

 أشاهدت الفيلم ؟

אֶת  הֲטָעַמְתָ 

ים? أتتتتتتتتتتتتتتتتذوقت  הַמַמְתַקִּ

 الحلوى ؟

יתָ   אֶת הַתֵה? הֲשָׁתִּ

 أشربت الشاى؟

םوفى اللغة العبرية الحــديثة يكثر استخدام  بمعنى ) هـل ( بدلاً من هاء الاستفهام   הַאִּ

יתָ אֶת הַסֶרֶט הֶחָדָשׁمثل :  ם רָאִּ  هل رأيتـم الفيلم الجديد ؟  ? הַאִּ

ם נָסְעוּ לְסָעוּדְיָה  -  هل سافروا للسعودية ؟؟ הַאִּ

ית שֶׁלְךָ? - ם זאֹת הַמְכוֹנִּ  هل هذه سيارتك ؟ הַאִּ

י ? - ם תָבוֹאוּ לְבַקֵר  אֶצְלִּ  هل ستأتون لزيارتى؟ הַאִּ
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ם - יתָ  הַאִּ  هل فعلت ذلك ؟אֶת זֶה?  עָשִּ

ם הוֹרֵג אַתָה?  -  هل أنت قاتل؟הַאִּ

ם עֲזַבְתֶם אֶת הַמוֹלֶדֶת ?  -  هل غادرتم الوطن؟הַאִּ

  

wsmb 

אֵלָה מִלּוֹת -  שְּׁ  أدوات الاستفهام 
 الأداة الإستخدام 

 وتستخدم للسؤال عن العاقل ، مثل :

י -  من جاء أمس ؟בָא אֶתְמוֹל  מִּ

יעַ שַׁעַר  - בְקִּ י הִּ  من أحرز هدفاً ؟ ؟מִּ

י  مَنْ  - מִּ

 وتستخدم للسؤال عن الزمان ، مثل :

יר ?  -  ستأتى للمدينة ؟ متى מָתַי תָבוֹא לָעִּ

בַלְתֶן אֲרוּחַת עֶרֶב? מָתַ  -  تناولتن وجبة العشاء ؟ متىי קִּ

 متى -מָתַי 

 وتستخدم للسؤال عن السبب مثل :

 لماذا لم تأت فىالموعد؟ -לָמָה לאֹ בָאתָ בַמוֹעֵד ?  -

כְתָב הַזֶה ?  -   كتبتم هذا الخطاب؟ لماذا –לָמָה כְתַבְתֶם אֶת הַמִּ

 لماذا -לָמָה 

 لسؤال عن الهدف مثل : وتستخدم ل

ית ?  - בְרִּ  لماذا تتعلم العبرية؟מַדוּעַ אַתָה לוֹמֵד עִּ

יתָ זאֹת?  -  لماذا فعلت هذا ؟מַדוּעַ עָשִּ

لمتتاذا/  -מַדוּעַ 

  ماالداعى

 وتستخدم للسؤال عن المكان مثل :

י ?  - פְרִּ  أين كتابى؟ אֵיפֹה סִּ

חְרוּר?  - כָר הַשִּ  أين ميدان التحرير؟אֵיפֹה כִּ

 أين -יפֹה אֵ 

 وتستخدم للسؤال عن المكان أيضاً ، مثل :

 أين وضعت الكتاب ؟אֶת הַסֵפֶר?  הֵיכָן הֵנַחְתָ  -

 أين -הֵיכָן 
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    أين وجدتِ الزميلات ؟אֶת הַחֲבֵרוֹת?  הֵיכָן מָצָאתְ  -

  وتستخدم للسؤال عن الوجهة المراد الذهاب إليها، مثل :

    ء ؟أين تذهب هذا المساלְאָן הָעֶרֶב ?  -

 سنذهب فى الإجازة ؟ إلى أينלְאָן נֵלֵךְ בַחֻפְשָׁה ?  -

 إلى أين -לְאָן

 وتستخدم للسؤال عن العدد مثل :

ים יֵשׁ לְךָ ?  -  كم عدد أولادك ؟כַמָה יְלָדִּ

ים עַל הַמַדָף הַזֶה ?  -  كم كتاب على هذا الرف ؟כַמָה סְפָרִּ

 كم -כַמָה 

 ثل : وتستخدم للسؤال عن الكيفيه م

 كيف كتبتم ذلك ؟כְתַבְתֶם אֶת הַזֶה?  אֵיךְ -

ירוּת?  - מְהִּ גַעְתֶם בִּ  كيف وصلتم بسرعة ؟אֵיךְ הִּ

 كيف -אֵיךְ 

 وتستخدم للسؤال عن الكيفية أيضاً ، مثل : 

לְמַד כֵיצַד לְהַטוֹת אֶת הַפֹעַל - ؟ اليوم سنتعـلم كيـف הַיוֹם נִּ

 نصرف الفعل ؟ 

י ?  הוּא לאֹ יוֹדֵעַ  - هو لايعرف كيف يصــل כֵיצַד לָבוֹא לְבֵיתִּ

 ؟لبيتى

 كيف -כֵיצַד 

     זֶה وتستخدم للسؤال عن النوعية وذلك عندما تكون متبوعه بـ 

 مثل : לוּللمؤنث ، وبـ  זוֹللمذكر ،وبـ 

יתֶם ?  -  ثوب اشتريتم ؟ أىאֵיזֶה בֶגֶד קְנִּ

 كتاب قرأت ؟ أىאֵיזֶה סֵפֶר קָרָאתָ ?  -

ים קְרָאתֶם?   ילוּאֵ  -  كتب قرأتم ؟ أىסְפָרִּ

ית בַמוּסָךְ ? -  سيارة فى الورشة ؟ أى אֵיזוֹ מְכוֹנִּ

  أى -אֵי 

ما / ماذا( – מַהتشكيل الأداة )  
 مع تشديد الحـرف الأول من الكلمة الداخلة عليها ، مثل :

 ماهذا ؟מַה זֶה?  -

بالفتحةالميم   
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 ماهذا لديك؟ / مابِكَ؟ מַה יֵשׁ לְךָ? -

 غير مشكلة بالقامص ، مثل :  עأو א, רإذا دخلت على حرفى 

 ماذا تفعل هنا ؟ מָה אַתָה עוֹשֶה כָאן? -

 ماذا تقول ؟  מָה אַתָה אוֹמֵר?  -

   ماذا أكلتم ؟מָה אֲכַלְתֶם ?  -

   ماذا يفعل المدرس ؟מָה עוֹשֶה הַמוֹרֶה ?  -

 الميم بالقامص

 مشكل بالقامص ، مثل : ,ח,העإذا دخلت على حرف 

 ماذا بحثت فى المختبر ؟בַמַעְבָדָה ?  חָקַרְתָ  מֶה -

יתָ בַחֻפְשָׁה ?  -  ماذا فعلت فى الإجازة ؟מֶה עָשִּ

الميم 

 بالسيجول

  ملحوظة : 

تشكيلها الأساسى هو البتح مع تشديد  מַהنلاحظ من الجدول السابق أن الميم فىالأداة 

  עأو א, רكلمة التالية ، ويتغير إلى القامص إذا دخلت على حرفى الحرف الأول من ال

مشكل بالقامص تشكل الميم  ע,ח,הغير مشكلة بالقامص ، أما إذا دخلت على على حرف 

 بالسيجول . 

  elwiss *  الغة العبرية

קֵבָה הַזָכָר –المذكر والمؤنث  הַנְּ וְּ  

 שֵׁם הָעֶצֶם -اسم الذات  

 من حيث النوع إلى  : ينقسم اسم الذات
 

 
         

קֵבָה                   זָכָר שֵׁם                שֵׁם נְּ

 اسم مؤنـث                                        اسم مذكر                 

 الاسم المذكر : זָכָר שֵׁם- 

 : يكون الاسم مذكر فى اللغة العبرية فى الحالات التالية 

ישׁ -أب   אָבدل على مذكر حقيقى مثل : إذا  -  حمار.   חֲמוֹר -رجل  אִּ
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  حقل. שָדֶה -راعى   רוֹעֶה -مدرس מוֹרֶהمثل :  רֶ  الأسماء التى تنتهى بعلامة -

ילוּס أسماء الشعوب ، والجبال ، والأنهار، مثل : - ינַי -نهر النيل  נִּ  جبل הַר סִּ

דֶקֶל -أشور אַשוּר  -سيناء      ر دجلة .نه  חִּ

 برونز  אָרָד -حديد   בַרְזֶל -ذهب  זָהָב -فضة   כֶסֶף أسماء أغلب المعادن مثل : -

 ماس . יַהֲלוֹם -نفط  נֵפְט   

 : يكون الاسم مؤنث فى اللغة العبرية فى الحالات التالية 

שָהإذا دل على مؤنث حقيقى مثل :   -  بنت . בַת -إمرأة  אִּ

יר ثل :أسماء الدول والمدن م - יאָד  -القاهرة   קָהִּ ם - الرياض רִּ צְרַיִּ  مصر מִּ

ןاسماء أعضاءالجسم  المزدوجة مثل :  -  ركبـة  ְבֶרֶך -قدم  רֶגֶל -عين  עַיִּ

 جناح . כָנָף  -يد  יָד -أذن  אֹזֶן   

 إذا انتهى الاسم بإحدى النهايات التالية :  -           

זְוָדָה  -مدرسة מוֹרָה -طفلـة  לְדָהיַ  -شركة  חֶבְרָה( مـثل : רָה) -     حقيبة.  מִּ

 الســــبت .שַׁבָת   ( مـثل :בָת) -   

 سرب طائرات . טַיֶסֶת  –إلتهاب דַלֶקֶת  -سيدة  גְבֶרֶת ( مـثل :רֶת) -   

ית) -    ית( مثل : רִּ ית -حلف  בְרִּ ית -سيارة  מְכוֹנִּ ית -مترو أنفاق  תַחְתִּ  رُمْح  חֲנִּ

ית) -    פְרוּת( مثل : רִּ  .شخصية  דְמוּת - حانوت חֲנוּת -حق  זְכוּת  -أدب  סִּ

שְׁלַחַת ( مثل :חַת) -     خاتم . טַבַעַת -طبق  צַלַחַת  -بنت  בַת -وفد  מִּ

     

 " من      ת هناك كلمات تنتهى ببعض العلامات السابقة ،ولكنها غير مؤنثة لأن "

ת  - موت מָוֶת -خطأ  טָעוּת -خدمة  שֵׁרוּת أصل الكلمة ، مثل : ת  -بيت   בַיִּ زيتون    זַיִּ

 حرف  . אוֹת  –توت  תוּת

 ملاحظات : 
 هناك أسماء لا تظهر فيها علامات التأنيث ولكنها فى الأصل مؤنثة مثل : -1

 معناها الكلمة معناها الكلمة

 لغة / لسان   לָשׁוֹן أرض אֶרֶץ

 نار אֵשׁ حجر אֶבֶן

יר  كأس כוֹס ةمدين עִּ
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 مرة פַעַם سيف חֶרֶב

 بطن בֶטֶן نفس נֶפֶשׁ

כָר  ضفدع צְפַרְדֵעַ  ميدان כִּ

 جدار גָדֵר بئر בְאֵר

 وتد יָתֵד إبرة מַחַט

ין  بلاط חָצֵר سكين סַכִּ

 هناك أسماء تأتى مذكرة ومؤنثة مثل : -2 

 معناها الكلمة معناها الكلمة

 شمس שֶׁמֶשׁ حبر דְיוֹ

 رياح רוּחַ  طريق רֶךְדֶ 

   مياه جوفية תְהוֹם

 " ليلة" فإنها تعد مذكرة على الرغم من أنها تنتهى     - לַיְלָה أما بالنسبة لكلمة

 ليلة سعيدة . -   לַיְלָה טוֹבبإحدى علامات التأنيث فنقول " 

 

 هناك أسماء تختلف صورتها تماماً عند تأنيثها مثل : - 3

 معناه المؤنث معناه المذكر

 أم אֵם أب אָב

 ابنه בַת ابن בֵן

 اتان אָתוֹן حمار חֲמוֹר

 عروس כַלָה عريس חָתָן

 أمة אָמָה عبد עֶבֶד

יאָה أسد   אַרְיֵה  لبؤه לְבִּ

 نعجة רָחֵל كبش כֶבֶש
 

 الغة العبرية
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( רִבּוּי - זוּגִי – יָחִידالمفرد والمثنى والجمع )  

 عدد إلى :ينقسم الاسم من حيث ال 
 

 

 جمع  רִבּוּי                 مثنى זוּגִי                  مفرد יָחִיד 
 

 الـمـــفرد :    הַיָחִיד

 مركبة . רֶכֶב -مدرسة   מוֹרָה  -ولد   יֶלֶד هو ما دل على واحد أو واحدة مثل :  

 

 المثنى :   הַזּוּגִי

םנַ هو ما دل على اثنين أو اثنتين وعلامته   وهذه الصيغه القديمة لا توجد حالياً إلا فى  יִּ

 بعض الأسماء مثل :

ם أعضاء الجسم المزدوجه : -1 ם  -عينان    עֵינַיִּ  قدمان . רַגְלַיִּ

ם -فى الأعداد مثل : اثنان  -2 ם  -مائتان  מָאתַיִּ  ألفان . אַלְפַיִּ

םفى بعض أدوات الصناعة مثل :  -3 סְפָרַיִּ ם -مقص   מִּ  ملقاط . מֶלְקָחַיִּ

ם فى بعض الملابس مثل :  -4 כְנָסַיִּ ם -سروال ) بنطلون (  מִּ  جورب .  גַרְבַיִּ

ם أسماء الزمان المزدوجه مثل:  -5 ם -يومانיוֹמַיִּ ם -ساعتان שְׁעָתַיִּ  أسبوعان.  שְׁבוּעַיִּ

ם بعض الأسماء الأخرىالتى لايعرف سبب تثنيتها ، مثل : -6 ם -ماء  מַיִּ سماء     שָׁמַיִּ

םיְר ם -القدس   וּשָׁלַיִּ צְרַיִּ  مصر . מִּ

 أما الطريقة المتبعة حاليا  فى تثنية الأسماء فهى :

ים+ جمع مذكر ، مثل :  שְׁנֵי ים שְׁנֵי -ولدان  שְׁנֵי יְלָדִּ  شخصان . אֲנָשִּׁ

 بقرتان .  פָרוֹת שְׁתֵי -بنتان   שְׁתֵי בָנוֹת+ جمع مؤنث ، مثل :  שְׁתֵי

 

 : الجمع  הָרִבּוּי

יםهو ما دل على أكثر من اثنين أو اثنتين ،وعلامته فى العبرية )  ،    ) וֹת( مع المذكر و)דִּ

יםيجمع الاسم المذكر بإضافة   علىالمفرد ، مثل : דִּ

יד  ים تلميذתַלְמִּ ידִּ  تلاميذ תַלְמִּ

ים مهندس מְהַנְדֵס  מְהַנְדְסִּ

 مهندسون
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فــــإننا نحذف هذه العلامة ثم نضيف  רֶהة إذا كان الإسم الفرد المذكر ينتهى بعلام - 

 علامة الجمع ، مثل :

ים+  מוֹר ----- מוֹרֶה ים=  דִּ  مدرسون . מוֹרִּ

ים+ רוֹע ----- רוֹעֶה ים  = דִּ  رعـاة . רוֹעִּ

على الاسم المفرد بعد حذف علامات التأنيث  וֹת يجمع الاسم المفرد المؤنث بإضافة

 كمايلى :

 مدرسات " -" مدرسة  מוֹרוֹת=  וֹת מוֹר + = הרָ -  מוֹרָה            

 سيدات"  -"سيدة  גְבָרוֹת=  וֹת + גְבֶר  = ת -גְבֶרֶת             

שְׁלַחַת             שְׁלַח + = ת - מִּ שְׁלָחוֹת=  וֹת מִּ  وفود". -"وفد  מִּ

יתإذا كان الاسم ينتهى ب  -   مثل :فإننا نحذف ْ فقط ،  ثم نضع علامة الجمع ،  נִּ

ית י=  ת - מְכוֹנִּ י וֹת = וֹת + מְכוֹנִּ  سيارات " -"سيارة  מְכוֹנִּ

ית                   י=   ת -  תָכְנִּ יוֹת = וֹת + תָכְנִּ  خطط "  -" خطة  תָכְנִּ

فقط أيضا ، ثم نضع علامة الجمع ونضع قبلها  ת فإننا نحذف וּתإذا كان الاسم ينتهى بـ  -

é لتقاء حركتى الضم ، مثل :، وذلك للحيلولة دون ا 

פְרוּת     פְרוּ=  ת – סִּ פְרֻיוֹת = יוֹת  + סִּ  آداب  " . -" أدب סִּ

ירוּת    ירוּ= ת – שַׁגְרִּ ירֻיוֹת=  יוֹת + שַׁגְרִּ  سفارات " -" سفارة  שַׁגְרִּ

 

  التغييرات التى تطرأ على الاسم عند الجمع :
 هناك أسماء مذكرة تجمع جمع مؤنث ، مثل :  -1

 معناه الجمع معناه ردالمف

 آباء אָבוֹת أب אָב

 أسماء שֵׁמוֹת اسم שֵׁם

 طيور עוֹפוֹת طائر עוֹף

 حسابات חֶשְׁבוֹנוֹת حساب חֶשְׁבוֹן

 ألواح לוּחוֹת لوح לוּחַ 

 أصوات קוֹלוֹת صوت קוֹל
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 أغذية מְזוֹנוֹת غذاء מָזוֹן

 مناضد שֻׁלְחָנוֹת منضدة שֻׁלְחָן

 دواليب וֹנוֹתאֲר دولاب אָרוֹן

 ضحايا קָרְבָנוֹת ضحية קָרְבָן

 حقول שָדוֹת حقل שָדֶה

 ثروات אוֹצָרוֹת ثروة אוֹצָר

 مفاتيح מַפְתְחוֹת مفتاح מַפְתֵחַ 

 هناك أسماء مؤنثة تجمع جمع مذكر ، مثل :  -2

 معناه الجمع معناه المفرد

לָה ים كلمة מִּ לִּ  كلمات מִּ

ים بيضة בֵיצָה  بيض בֵיצִּ

ים حجر אֶבֶן  أحجار אֲבָנִּ

פוֹר ים طائر/عصفور צִּ פוֹרִּ  طيور/عصافير צִּ

ים نملة נְמָלָה  نمل נְמָלִּ

 هناك أسماء تجمع جمع مذكر ، وجمع مؤنث ، مثل :  -3

 معناه الجمع معناه المفرد

ים /קְבָרוֹת  قبر קֶבֶר  قبور קְבָרִּ

ים /דוֹרוֹת  جيل דוֹר  أجيال דוֹרִּ

 /שָׁבוּעוֹת  عأسبو שָׁבוּעַ 

ים  שְׁבוּעִּ

 أسابيع

ים  سنه שָׁנָה  سنوات שְׁנוֹת /שָׁנִּ

כָר כָרוֹת  ميدان כִּ ים /כִּ כָרִּ  ميادين כִּ

ים  حـــد גְבוּל   حدود גְבוּלוֹת /גְבוּלִּ

ً مثل أسماء الأعلام ، وأغلب أسماء المعانى ، وأسماء  -4 هناك أسماء لا تجمع مطلقا

 الجنس ، مثل :



 

 languages-00012     hebrew                             اللغة العبرية 

 18 -06 -2021                                      - 31 – 

Elwiss.opah@hotmail.fr 

ן - قمر יָרֵחַ  - ذهب זָהָב  خمر יַיִּ

ץ יב - شتاء חֹרֶף - صيف קַיִּ  ربيع אָבִּ

     خريف סְתָו

 هناك أسماء لا تأتى إلا فى صورة الجمع ، مثل : -5

ים ים - وجه פָנִּ ים - حب דוֹדִּ  شيخوخة   זְקוּנִּ

ים ים - صبا נְעוּרִּ ים - بتوله בְתוּלִּ  حياة חַיִּ

ים ים - غزل אֲהָבִּ    ابشب עֲלוּמִּ

 هناك أسماء مذكرة ومؤنثة تجمع جمعاً غير قياسى ، مثل :  -6

 معناه الجمع معناه المفرد

יוֹת حرف אוֹת  أحرف אוֹתִּ

ישׁ ים رجل אִּ  رجال אֲנָשִּׁ

שָה ים سيدة אִּ  نساء נָשִּׁ

 أخوات אֲחָיוֹת أخت אָחוֹת

ת ים بيت בַיִּ  بيوت בָתִּ

ים ظل צֵל  ظلال צְלָלִּ

יםצְדָ  جانب צַד  جوانب דִּ

 بنات בָנוֹת بنت בַת

יר ים مدينة עִּ  مدن עָרִּ

ים يوم יוֹם  أيام יָמִּ

מָהוֹת أم אֵם  أمهات אִּ

مدرسة ،  בֵיתֿ סֵפֶרفى الأسماء المركبة من كلمتين لتفيد معنى كلمة واحدة ، مثل  -7

יםֿ בָתֵי مدارس ، ֿסֵפֶר בָתֵי نجمع الاسم الأول فقط فتصبح كالتالى : مستشفيات ،  חוֹלִּ

קוּק ים،  معامل تكرير בָתֵי זִּ  رياض أطـفال . גַנֵיֿ יְלָדִּ

 جمع الأسماء السيجولية
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 פֵעַל،  פַעַל ، פֵעֶל،   פֶעֶלالأسماء الثلاثية المنبورة الصدر ) السيجولية ( على وزن 

עָלִיםتجمع على وزن   ، مثل : פְּ

ים - סֵפֶר   كتـب  -كتاب   סְפָרִּ

ים  - ךְמֶלֶ    ملـوك  -مـلك    מְלָכִּ

ים -  יַעַד   غايات -غاية         יְעָדִּ

ים - מֵצַח   جبـاه  -جبهة      מְצָחִּ

עָלִיםوتجمع على وزن  أيضا الأسماءالثلاثية منبورة العجز التى يكون مفردها على  פְּ

 مثل : ôوزن ىٍ 

ים  -     מָשָׁל  أمثال -مثل    מְשָׁלִּ

יםדְבָ   -      דָבָר  شىء -أمــر    רִּ

ים   -     חָכָם  حكماء-حكيم    חֲכָמִּ

עֵלִיםفيجمع  פָעֵלأما المفرد على وزن   ، مثل :  פְּ

ים - שָׁקֵט  هادئون  -هادىء  שְׁקֵטִּ

עָלוֹת أما الأسماء السيجولية المؤنثة فإنها تجمع على وزن  ، مثل : פְּ

 أبواب -بـاب       דְלָתוֹת  - דֶלֶת

 نفوس –نفس      נְפָשׁוֹת  - נֶפֶשׁ

 شبكات -شبكة       רְשָׁתוֹת – רֶשֶׁת

الأسماء التى تتكون من مقطعين ويكون مقطعها الأول مشكولاً بالقامص ، والمقطع  -9

ً كان نوعها فإن حــركة المقطع الأول تقصر إلى سكون  الثانى محرك بحركة أيا

  متحرك عند الجمع ، مثل : 

י - גָדוֹל  كبـار  -كبير    םגְדוֹלִּ

ים- זָקֵן  شيوخ  -شيخ   זְקֵנִּ

ים - סָמוּךְ  مجاورون  -مجاور  סְמוּכִּ

יר ים - נָדִּ ירִּ  نادرون  -نادر         נְדִּ

 الأسماء المثناه تبقى عند الجمع على صيغة المثنى ، مثل :  -10

ם  أربع أيادى   אַרְבַע יָדַיִּ

ים   اتثلاث دراج           שְׁלוֹשָׁה אוֹפַנִּ
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Wiss 2010-08-29 

פָר       العدد اسم –שֵׁם המִסְּ

 ينقسم  اسم العدد فى اللغة العبرية إلى ثلاثة أقسام و هى  :
י"  أساسى عدد - 1 סְפָר יְסוֹדִּ   " . מִּ

י"  ترتيبى عدد - 2 דוּרִּ סְפָר סִּ   " . מִּ

סְפָר שָׁבוּר"  كسرى عدد - 3  " .  מִּ

 العدد الأساسى : - 1

يوافقتان المعتدود  2،  1عداد شديدة الشبه بالأعداد فى اللغة العربية وفيها العددان هذه الأ

( تتأتى مخالفتة متن 19-13( ومتن ) 10- 3من حيث التذكير والتأنيث . بينما الأعتداد متن)

حيث التذكير والتأنيث. وكذلك يأتى العدد على صورتين إحداهما مطلقة ، والأخرى مضتافة 

 ل التالية :، وذلك وفقاً للجداو

 الأعداد التى تأتى مع المؤنث الأعداد التى تأتى مع المذكر

 المعنى بالعربية مضاف مطلق المعنى بالعربية مضاف مطلق

 واحدة אַחַת אַחַת واحد אַחַד אֶחָד

ם ם اثنان שְׁנֵי שְׁנַיִּ  ثنتان שְׁתֵי שְׁתַיִּ

 ثلاث שְׁלוֹשׁ שָׁלוֹשׁ ثلاثة שְׁלֹשֶׁת שְׁלוֹשָׁה

 أربع אַרְבַע אַרְבַע أربعة אַרְבַעַת אַרְבָעָה

שָה  خمس חֲמֵשׁ חָמֵשׁ خمسة חֲמֵשֶׁת חֲמִּ

שָה  ست שֵׁשׁ שֵׁשׁ ستة שֵׁשֶׁת שִּׁ

בְעָה בְעַת שִּׁ  سبع שֶׁבַע שֶׁבַע سبعة שִּׁ

 ثمان שְׁמוֹנֶה שְׁמוֹנֶה ثمانية שְׁמוֹנַת שְׁמוֹנָה

שְׁעָה שְׁעַת תִּ  تسع תְשַׁע עתֵשַׁ  تسعة תִּ

 عشر עֶשֶר עֶשֶר عشرة עֲשֶרֶת עֲשָרָה

:  أمثلـــــة 
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 ׁיש   رجـــل واحد אֶחָד אִּ

  שָה אַחַת  أمرأة واحدة  אִּ

 ים שָה יְלָדִּ  خمسـة أولاد חֲמִּ

 سبــع بنــات  שֶׁבַע בָנוֹת 

     ים שְׁעָה חֲלָקִּ  تسعة أجزاء תִּ

   יוֹת   ست طالبات שֵׁשׁ סְטוּדֶנְטִּ

 ים  عاملان       שְׁנֵי פוֹעֲלִּ

 مريضتان        שְׁתֵי חוֹלוֹת 

          طفلة واحدة יַלְדָה אַחַת 

 وفى حالة العدد المضاف :

 ים  الكــــتب الثــلاثة . שְׁלֹשֶׁת הַסְפָרִּ

 الكراسات الأربع .  הַמַחְבָרוֹת  אַרְבַע 

 ים ינִּ  الضباط الخمسة .   חֲמֵשֶׁת הַקְצִּ

 د المركبةالأعدا

 متشابهة تماماً للأعداد العربية . 19 - 11تأتى الأعداد المركبة من

 المقابل العربى مع المؤنث المقابل العربى مع المذكر

 إحدى عشرة אַחַת עֶשְרֵה أحد عشر אַחַד עָשָר

 عشرة اثنتا שְׁתֵים עֶשְרֵה عشر اثنا שְׁנֵים עָשָר

 عشرة ثلاث לוֹשׁ עֶשְרֵהשְׁ  عشر ثلاثة שְׁלוֹשָׁה עָשָר

 عشرة أربع אַרְבַע עֶשְרֵה عشر أربعة  אַרְבָעָה עָשָר 

שָה עָשָר  عشرة خمس חֲמֵשׁ עֶשְרֵה عشر خمسة חֲמִּ

שָה עָשָר  عشرة ست שֵׁשׁ עֶשְרֵה عشر ستة שִּׁ

בְעָה עָשָר  عشرة سبع     שְׁבַע עֶשְרֵה عشر سبعة שִּׁ

 عشرة ثمانى שְׁמוֹנֶה עֶשְרֵה عشر ثمانية רשְׁמוֹנָה עָשָ 
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שְׁעָה עָשָר   عشرة تسع תְשַׁע עֶשְרֵה عشر تسعة  תִּ

" مع العدد الذى يأتى مع المذكر ، עָשָרونلحظ من الجدول السابق اننا وضعنا كلمة "

 " مع العدد الذى يأتى مع المؤنث ، مثل  : עֶשְרֵהبينما وضعنا " 

 د عشـر تلميذاً .أح אַחַד עָשָר 

 إحدى عشرة متطوعة . אַחַת עֶשְרֵה  

 ים יגִּ שָה עָשָר מַנְהִּ  ستة عشـر زعيماً . שִּׁ

 

 {ألفاظ العقود  }

 تأتى الفاظ العقود على صورة واحدة سواء أكانت مذكرة أم مؤنثة فنقول :

 المعنى بالعربية العدد المعنى بالعربية العدد

ים ים عشرون עֶשְרִּ  ثلاثون שְׁלוֹשִּׁ

ים ים أربعون אַרְבָעִּ שִּ  خمسون חֲמִּ

ים שִּ ים ستون שִּׁ בְעִּ  سبعون שִּׁ

ים ים ثمانون שְׁמוֹנִּ שְׁעִּ  تسعون תִּ

ם مائة מֵאָה  مائتان מָאתַיִּ

 أربعمائة אַרְבַע מֵאוֹת ثلاثمائة שְׁלוֹשׁ מֵאוֹת

 خمسمائة שֵׁשׁ מֵאוֹת ستمائة חֲמֵשׁ מֵאוֹת

 ثمانمائة שְׁמוֹנֶה מֵאוֹת سبعمائة שְׁבַע מֵאוֹת

 ألف אֶלֶף تسعمائة תְשַׁע מֵאוֹת

ם ים آلفان אַלְפַיִּ  ألفان שְׁנֵי אֲלָפִּ

ים ים آلاف ثلاثة שְׁלֹשֶׁת אֲלָפִּ  آلاف أربعة אַרְבַעַת אֲלָפִּ

ים ים آلاف خمسة חֲמֵשֶׁת אֲלָפִּ  آلاف ستة שֵׁשֶׁת אֲלָפִּ

ים בְעַת אֲלָפִּ ים שְׁמוֹנַת آلاف سبعة שִּׁ  آلاف ثمانية אֲלָפִּ
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ים שְׁעַת אֲלָפִּ ים آلاف تسعة תִּ  آلاف عشرة עֲשֶרֶת אֲלָפִּ

בוֹא عشرة آلاف רְבָבָה  آلاف عشرة רִּ

ים אֶלֶף ים אֶלֶף ألفاً  عشرون עֶשְרִּ ً  שְׁלוֹשִּׁ  ثلاثون ألفا

ים אֶלֶף ً  أربعون אַרְבָעִּ ים אֶלֶף ألفا שִּ  ألفاً  خمسون חֲמִּ

ים אֶלֶף שִּ ً  تونس שִּׁ ים אֶלֶף ألفا בְעִּ ً  سبعون שִּׁ  ألفا

ים אֶלֶף ً  ثمانون שְׁמוֹנִּ ים אֶלֶף ألفا שְׁעִּ ً  تسعون תִּ  ألفا

ילְיוֹן ألف مائة מֵאָה אֶלֶף  مليون מִּ

ילְיַארְד  مليار מִּ

 ملاحظات  : 
فى حالة عطف الأعداد مع ألفاظ العقود يجب أن يرُبط بينهما بواو العطف أولاً ، ثم  -1

 لعدد على عكس المعدود كما يلى : يأتى ا

ים ידִּ ים וְאַרְבָעָה תַלְמִּ  أربعة وعشـرون تلمــيذاً  עֶשְרִּ

ים יכוֹת וְחָמֵשׁ שְׁלוֹשִּׁ  خمس وثلاثون فتاة جميلة      חֲתִּ

 ، مــثـل :  10 - 1يأتى التمييز فى صيغة الجمع مع الأعداد من  -2

ים  בְעָה יְלָדִּ  سبعة أولاد   שִּׁ

 تســع بنات    בָנוֹתתֵשַׁע  

أما تمييزالأعداد فيما فوق العشرة فإنه يأتى جمعاً ماعدا أسماء الزمان ، والأوزان ،  -3

ישׁوالمقاييس ، والعملات ، وكذلك كلمة  شخص ، فإنها تأتى فى صيغة المفرد  -رجل  אִּ

 ، مثل : 

ים שֶׁקֶל  שִּ  خمسون شيكـــلاً .       חֲמִּ

 حد عشر يـومــاً . أ אַחַד עָשָר יוֹם 

ם  ישׁ אַלְפַיִּ  ألفا رجــــــل . אִּ

 (  فتكون للتقدير ، مثل : כְ إذا سبقت الأعداد بحرف الكاف )-4

ישׁ   حوالى مائة رجل .        כְמֵאָה אִּ
 عطف ، مثل : عند كتابة الأعداد الكبيرة تكتب الآلاف أولاً ، ثم المئات ، ثم العشرات وأخيراً الآحاد مسبوقة بواو ال -5

ים וְשֵׁשׁ תְשַׁע מֵאוֹת אֶלֶף -  1956 שִּ  . חֲמִּ
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ם -  742 ים  וּשְׁתַיִּ  שְׁבַע מֵאוֹת אַרְבָעִּ

יإذا أردنا مضاعفة العدد نضع قبله كلمة  -6  ، مثل :    פִּ

י        أضعـاف ثلاثة   שְׁלוֹשָׁה פִּ

י      שָה פִּ  أضعاف خمسة    חֲמִּ

 

פָר הסִדּוּרִיהמִ  - الترتيبى العدد   סְּ

يدل العدد الترتيبى على ترتيب الأسماء المعدودة بالنسبة لما قبلها وما بعدها . ولعدد 

الترتيبى مثل الصفة النسبية يأتى بعد الاسم ويتبعه فى التذكير والتأنيث ، والإفراد والجمع 

 ، والتعريف والتنكير . 

 وجه التالى :ويشتق العدد الترتيبى من العدد الأساسى على ال 

 

 مـــــــؤنث مذكــــــر

 الجمع المعنى المفرد الجمع المعنى المفرد

ִ אשׁוֹנוֹת أولى ִאשׁוֹנָהר רִאשׁוֹנִים أول אשׁוֹןר   רִּ

נִי נִיִים ثانى שֵׁׁ נִית שְׁׁ יוֹת ثانية שֵׁׁ  שְׁנִּ

לִישִׁי לִישִׁיִים ثالث שְׁׁ לִישִׁית שְׁׁ לִישִׁיוֹת ثالثة שְׁׁ  שְׁׁ

בִיעִי בִיעִיִים رابع רְׁ בִיעִית רְׁ בִיעִיוֹת رابعة רְׁ  רְׁ

 חֲמִישִׁיוֹת خامسة חֲמִישִׁית חֲמִישִׁיִים خامس חֲמִישִׁי

 שִׁשִיוֹת سادسة שִׁשִית שִׁשִיִים سادس שִׁשִי

בִיעִי בִיעִיִים سابع שְׁׁ בִיעִית שְׁׁ בִיעִיוֹת سابعة שְׁׁ  שְׁׁ

מִינִי מִינִיִים ثامن שְׁׁ מִינִית שְׁׁ מִינִיוֹת ثامنة שְׁׁ  שְׁׁ

שִׁיעִי שִׁיעִיִים تاسع תְׁ שִׁיעִית תְׁ שִׁיעִיוֹת تاسعة תְׁ  תְׁ
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 עֲשִירִיוֹת عاشرة עֲשִירִית עֲשִירִיִים عاشر עֲשִירִי

 

ملاحظات : 

لا تأتى أعداد ترتيبة خاصة بعد العدد عشرة ، لكن يؤتى بالأعداد الأصلية معرفة بهاء  -1

 عريف مسبوقة بالاسم المعدود ، مثل : الت

  عشـر الرابع العام    אַרְבַע עֶשְרֵההָ   הַשָנָה 

יםהַיוֹם      الثــلاثين اليـوم        הַשְלוֹשִּׁ

فى إحصاء أيام الشهر نستخدم العدد الأساسى بدلاً من العدد الترتيبى ، مثل:   -2

 الأول من الشـهـــر  הָאֶחָד בַחֹדֶשׁ 

י  ישִּׁ   الشهـر مــن الخامس בַחֹדֶשׁ הַחֲמִּ

 ( ، مثل :  לְ وعندما نذكر اسم الشهر نضع العدد مع حرف النسب )

י לְמַרְס  יעִּ   مارس  شهر من التاسع הַתְשִּׁ

י לְמַאי  ירִּ  العاشر من شهر مـايو  הָעֲשִּ

 ل :يستعمل العدد الترتيبى لتسمية أيام الأسبوع ، ما عدا يوم السبت ، فنقو -3

אשׁוֹן י الأحـــد יוֹם רִּ  الإثنيـن יוֹם שֵׁנִּ

י ישִּׁ י الثلاثاء יוֹם שְׁלִּ יעִּ  الأربعاء יוֹם רְבִּ

י ישִּׁ י الخميس יוֹם חֲמִּ שִּ  الجمعـة יוֹם שִּׁ

   السبــت יוֹם שַׁבָת

  

פָר השָׁבוּר - الكسر    המִסְּ

 ث له لفظ معين وهىتصاغ الكسور فى العبرية من مؤنث العدد الترتيبى عدا النصف حي

י יفى حالى الإطلاق  חֵצִּ  فى حالة الإضافة ، وتصاغ على النحو التالى :  חֲצִּ

י  י أو חֵצִּ ית أو חֲצִּ   نصـف  מַחֲצִּ

יש   ثلُــــث                            שְׁלִּ

   رُبــــع                   רֶבַע 

ית  ישִּׁ    خُمـس              חֲמִּ

ית  שִּ  دسسُ           שִּׁ

ית  יעִּ    سُبــع    שְׁבִּ
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ית  ינִּ    ثمُـــن    שְׁמִּ

ית  יעִּ    تسُـع     תְשִּׁ

elwiss 

 تصريف الأفعال المتعدية فى الوزن المجرد

יָן קַל   טִיַת בִּנְּ  تصريف الوزن المجرد –נְּ
 تصريف الأفعال المتعدية :

لغة العربية يشبه تصريف هذه الأفعال فى اللغة العبرية إلى حد كبير تصريفها فى ال

 وتكون هذه الأفعال فى الغالب مضمـومة العين فى المستقبل ، كمــا سيتبين فيما يلى :

מַן עָבָר   الزمن الماضى –זְּ
 הַפוֹעַל הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

תִי אֲנִי נוּ שָמַרְּ נוּ אֲנַחְּ  שָמַרְּ

תָ  אַתָה תֶם אַתֶם שָמַרְּ מַרְּ  שְּ

תְּ  אַתְּ  מַ  אַתֶן שָמַרְּ תֶןשְּ  רְּ

רוּ הֵם שָמַר הוּא  שָמְּ

רָה הִיא רוּ הֵן שָמְּ  שָמְּ

 

 ملاحظات على تصريف الفعل المجرد فى الماضى :

تشكل فاء الفعل بالقامتص مع جميع الضمائر فيما عدا ضميرى المخاطبين  .1

תֶםوالمخاطبات فتشكل بالسكون المتحرك ) מַרְּ תֶן - שְּ מַרְּ  ( . שְּ

ع جميع الضمائر ماعدا ضمائر الغائبة والغائبين والغائبات تشكــل عين الفعل بالباتح م .2

רָהفإنها تشكل بالسكون التام ) רוּ – שָמְּ רוּ - שָמְּ  ( . שָמְּ

( فيما عدا ضميرى المخاطبين والمخاطبات שָמַרتقع النبرة دائمًا على عين الفعل ) .3

תֶם) מַרְּ תֶן - שְּ מַרְּ  خير .( فتقع عند تصريف الفعل معهما على المقطع الأ שְּ

מַן הוֹוֶה) בֵּינוֹנִי פוֹעֵל (  اسم الفاعل – זְּ
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חִידָה יָחִיד  רַבּוֹת רַבִּים יְּ

רִים שוֹמֶרֶת שוֹמֵר רוֹת שוֹמְּ  שוֹמְּ

 ملاحظات على تصريف الفعل المجرد فى الحاضر ) اسم الفاعل ( :

 تشكل فاء الفعل بالحولام )سواء التامة أم الناقصة( مع جميع الضمائر. .1

ن الفعل بالصيريه مع المفرد المذكر ، والسيجول أو السكون التام مع تشكل عي .2

 المفردة المؤنثة ، والسكون التام مع الجمع بنوعيه .

 اسم المفعول - ) בֵּינוֹנִי פָעוּל (

 רַבּוֹת רַבִּים ְּחִידָה יָחִיד

טוּלָה קָטוּל טוּלִים קְּ טוּלות קְּ  קְּ

 ملاحظات على تصريف اسم الـمفعول  :

( وبالسكون المتحرك مع مع קָטוּלل فاء الفعل بالقامتص مع المفرد المذكر )تشك .1

טוּלָהالمفردة المؤنثة ، وجمع الذكور ، وجمع الإناث ) טוּלִים – קְּ  - קְּ

טוּלות  ( . קְּ

 تشكل عين الفعل بالشوروق مع جميع الضمائر . .2

מַן עָתִיד   الزمن المستقبل –זְּ

 להַפוֹעַ  הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

טֹל אֲנִי נוּ אֶקְּ טֹל אֲנַחְּ  נִקְּ

טֹל אַתָה לוּ אַתֶם תִקְּ טְּ  תִקְּ

לִי אַתְּ  טְּ נָה אַתֶן תִקְּ טֹלְּ  תִקְּ

טֹל הוּא לוּ הֵם יִקְּ טְּ  יִקְּ

טֹל הִיא נָה הֵן תִקְּ טֹלְּ  תִקְּ

 ملاحظات على تصريف الفعل فى المستقبل :

אֶ ) ا الألــــــف تشكل بالسيجول كلها بالحيريق ، ماعــــدتشكل حــروف الاستقبــال  .1
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 .  ( תִ  - יִ  –נִ  –

تشكل فاء الفعل مع جميع الضمائر بالسكون التام وتكون مع حرف الاستقبال مقطع  .2

 قصير مغلق .

تشكل عين الفعل بالحولام مع جميع الضمائر عدا المخاطبة ، والمخاطبين ، والغائبين  .3

 تشكل بالسكون المتحرك .

 رالأم –הַצִוּוּי 

 הַפוֹעַל הַגוּף

טֹל אַתָה  קְּ

לִי אַתְּ   קִטְּ

לוּ אַתֶם  קִטְּ

נָה אַתֶן טֹלְּ  קְּ

 صياغة الأمر :

( . תيصاغ الأمر مع ضمائر الخطاب الأربعة من المستقبل بعد حذف حرف الاستقبال )

טֹלوبعد حذف حرف الاستقبال مع المخاطب يصبح الفعل ) ( ، وبعد حذفه مع المخاطبة קְּ

לִיلفعل )يصبح ا טְּ ( ونظرًا لصعوبة البدء بسكانين يتحول السكون الأول إلى حيريق קְּ

לִיويصبح الفعل ) לוּ( ، وكذلك الحال مع المخاطبين )קִטְּ (. أما الأمر مع المخاطبات קִטְּ

נָהفهو ) טֹלְּ  ( .  קְּ

 المصدر اللامى والاسم المشتق

 שֵם הַפעוּלָה שֵם הַפוֹעַל

טוֹל טִילָה לִקְּ  קְּ
 

ws 

 تصريف الأفعال المتعدية فى الوزن المجرد

יָן קַל   טִיַת בִּנְּ  تصريف الوزن المجرد –נְּ
 تصريف الأفعال المتعدية :
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يشبه تصريف هذه الأفعال فى اللغة العبرية إلى حد كبير تصريفها فى اللغة العربية 

 فيما يلى :وتكون هذه الأفعال فى الغالب مضمـومة العين فى المستقبل ، كمــا سيتبين 

מַן עָבָר   الزمن الماضى –זְּ
 הַפוֹעַל הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

תִי אֲנִי נוּ שָמַרְּ נוּ אֲנַחְּ  שָמַרְּ

תָ  אַתָה תֶם אַתֶם שָמַרְּ מַרְּ  שְּ

תְּ  אַתְּ  תֶן אַתֶן שָמַרְּ מַרְּ  שְּ

רוּ הֵם שָמַר הוּא  שָמְּ

רָה הִיא רוּ הֵן שָמְּ  שָמְּ

 

 عل المجرد فى الماضى :ملاحظات على تصريف الف

تشكل فاء الفعل بالقامتص مع جميع الضمائر فيما عدا ضميرى المخاطبين  .4

תֶםوالمخاطبات فتشكل بالسكون المتحرك ) מַרְּ תֶן - שְּ מַרְּ  ( . שְּ

تشكــل عين الفعل بالباتح مع جميع الضمائر ماعدا ضمائر الغائبة والغائبين والغائبات  .5

רָהفإنها تشكل بالسكون التام ) רוּ – שָמְּ רוּ - שָמְּ  ( . שָמְּ

( فيما عدا ضميرى المخاطبين والمخاطبات שָמַרتقع النبرة دائمًا على عين الفعل ) .6

תֶם) מַרְּ תֶן - שְּ מַרְּ  ( فتقع عند تصريف الفعل معهما على المقطع الأخير . שְּ

מַן הוֹוֶה) בֵּינוֹנִי פוֹעֵל (  اسم الفاعل – זְּ

חִידָה יָחִיד  בּוֹתרַ  רַבִּים יְּ

רִים שוֹמֶרֶת שוֹמֵר רוֹת שוֹמְּ  שוֹמְּ

 ملاحظات على تصريف الفعل المجرد فى الحاضر ) اسم الفاعل ( :

 تشكل فاء الفعل بالحولام )سواء التامة أم الناقصة( مع جميع الضمائر. .3

تشكل عين الفعل بالصيريه مع المفرد المذكر ، والسيجول أو السكون التام مع  .4

 والسكون التام مع الجمع بنوعيه . المفردة المؤنثة ،
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 اسم المفعول - ) בֵּינוֹנִי פָעוּל (

 רַבּוֹת רַבִּים ְּחִידָה יָחִיד

טוּלָה קָטוּל טוּלִים קְּ טוּלות קְּ  קְּ

 ملاحظات على تصريف اسم الـمفعول  :

( وبالسكون المتحرك مع مع קָטוּלتشكل فاء الفعل بالقامتص مع المفرد المذكر ) .3

טוּלָהؤنثة ، وجمع الذكور ، وجمع الإناث )المفردة الم טוּלִים – קְּ  - קְּ

טוּלות  ( . קְּ

 تشكل عين الفعل بالشوروق مع جميع الضمائر . .4

מַן עָתִיד   الزمن المستقبل –זְּ

 הַפוֹעַל הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

טֹל אֲנִי נוּ אֶקְּ טֹל אֲנַחְּ  נִקְּ

טֹל אַתָה לוּ אַתֶם תִקְּ טְּ  תִקְּ

לִיתִ  אַתְּ  טְּ נָה אַתֶן קְּ טֹלְּ  תִקְּ

טֹל הוּא לוּ הֵם יִקְּ טְּ  יִקְּ

טֹל הִיא נָה הֵן תִקְּ טֹלְּ  תִקְּ

 ملاحظات على تصريف الفعل فى المستقبل :

אֶ ) كلها بالحيريق ، ماعــــدا الألــــــف تشكل بالسيجول تشكل حــروف الاستقبــال  .4

 .  ( תִ  - יִ  –נִ  –

ئر بالسكون التام وتكون مع حرف الاستقبال مقطع تشكل فاء الفعل مع جميع الضما .5

 قصير مغلق .

تشكل عين الفعل بالحولام مع جميع الضمائر عدا المخاطبة ، والمخاطبين ، والغائبين  .6

 تشكل بالسكون المتحرك .

 الأمر –הַצִוּוּי 
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 הַפוֹעַל הַגוּף

טֹל אַתָה  קְּ

לִי אַתְּ   קִטְּ

לוּ אַתֶם  קִטְּ

נָ  אַתֶן טֹלְּ  הקְּ

 صياغة الأمر :

( . תيصاغ الأمر مع ضمائر الخطاب الأربعة من المستقبل بعد حذف حرف الاستقبال )

טֹלوبعد حذف حرف الاستقبال مع المخاطب يصبح الفعل ) ( ، وبعد حذفه مع المخاطبة קְּ

לִיيصبح الفعل ) טְּ ( ونظرًا لصعوبة البدء بسكانين يتحول السكون الأول إلى حيريق קְּ

לִיعل )ويصبح الف לוּ( ، وكذلك الحال مع المخاطبين )קִטְּ (. أما الأمر مع المخاطبات קִטְּ

נָהفهو ) טֹלְּ  ( .  קְּ

 المصدر اللامى والاسم المشتق

 שֵם הַפעוּלָה שֵם הַפוֹעַל

טוֹל טִילָה לִקְּ  קְּ
 

Elwiss.opah@hotmail.fr 

 تصريف الأفعال مكسورة العين        

فى أغلب الأحوال من الأفعال اللازمة ، وخاصة المشتقة من الفعل مكسور العين يكون 

( رغب חָפֵץ( نام ، )יָשֵן( جاع ، )רָעֵב ( ثقَلَُ ،)כָּבֵד( شاخ ، )זָקֵןالصفات مثل )

 ويصرف هذا الفعل كما يلى: ( نَقصَُ، חָסֵר( سَـلِمَ ، )שָלֵם، )

מַן עָבָר  الزمن الماضى – זְּ
 וֹעַלהַפ הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

תִי אֲנִי נוּ כָּבַדְּ נוּ אֲנַחְּ  כָּבַדְּ

תָ  אַתָה תֶם אַתֶם כָּבַדְּ בַדְּ  כְּּ
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תְּ  אַתְּ  תֶן אַתֶן כָּבַדְּ בַדְּ  כְּּ

דוּ הֵם כָּבֵד הוּא  כָּבְּ

דָה הִיא דוּ הֵן כָּבְּ  כָּבְּ

מַן עָתִיד  الزمن المستقبل – זְּ
 הַפוֹעַל הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

בַּ  אֲנִי נוּ דאֶכְּ בַּד אֲנַחְּ  נִכְּ

בַּד אַתָה דוּ אַתֶם תִכְּ בְּּ  תִכְּ

דִי אַתְּ  בְּּ נָה אַתֶן תִכְּ בַּדְּ  תִכְּ

בַּד הוּא דוּ הֵם יִכְּ בְּּ  יִכְּ

בַּד הִיא נָה הֵן תִכְּ בַּדְּ  תִכְּ

 

 

 בֵּינוֹנִי הַפוֹעֵל  

חִידָה יָחִיד  רַבּוֹת רַבִּים יְּ

בֵדָה כָּבֵד בֵדִים כְּּ בֵדוֹת כְּּ  כְּ

 בֵּינוֹנִי הַפָעוּל 

חִידָה יָחִיד  רַבּוֹת רַבִּים יְּ

- - - - 

 المصدر اللامى والاسم المشتق                                 

עוּלָה שֵם הַפוֹעַל  שֵם הַפְּ

בוֹד בִידָה לִכְּ  כְּּ

 ملاحظات على تصريف الفعل :
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لوزن المفتوح العين عند تصريف الفعل فى الزمن الماضى تشكل عين الفعل مثل ا .1

 فيما عدا الغائب الذى تشكل عينه بالتسيريه .

 ( لبس .לָבַשفى المستقبل تكون عين الفعل مفتوحة ويشكل مثل ) .2

 فى المضارع الحالى واسم الفاعل تشكل عين الفعل بالتسيريه مع جميع الضمائر . .3

 لايأتى من هذا الوزن اسم مفعول لأنه لازم . .4

  

  

 

wiss 

 فعال مضمومة العينتصريف الأ

تشكل عين الفعل فى هذا الوزن بالحولام ، ويأتى على هذا الوزن عدد محدود من الأفعال 

( خاف  יָגֹר -יָגוֹר ( استطاع ،)יָכֹל -יָכוֹל( صَغرَُ، )קָטֹן -קָטוֹןمثل )

 ويصرف هذا الفعل كما يلى : ( نصب فخًا، יָקֹש -יָקוֹש( ثكل ، )שָכֹל -שָכוֹל)

מַן עָ   الزمن الماضى – בָרזְּ
 הַפוֹעַל הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

תִי אֲנִי נוּ קָטוֹנְּ  קָטוֹנּוּ אֲנַחְּ

תָ  אַתָה תֶם אַתֶם קָטוֹנְּ טָנְּ  קְּ

תְּ  אַתְּ  תֶן אַתֶן קָטוֹנְּ טָנְּ  קְּ

נוּ הֵם קָטוֹן הוּא  קָטְּ

נָה הִיא נוּ הֵן קָטְּ  קָטְּ

מַן עָתִיד  الزمن المستقبل – זְּ
 הַפוֹעַל הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

טַן אֲנִי נוּ אֶקְּ טַן אֲנַחְּ  נִקְּ

טַן אַתָה נוּ אַתֶם תִקְּ טְּ  תִקְּ
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נִי אַתְּ  טְּ טַנָּה אַתֶן תִקְּ  תִקְּ

טַן הוּא נוּ הֵם יִקְּ טְּ  יִקְּ

טַן הִיא טַנָּה הֵן תִקְּ  תִקְּ

 

 בֵּינוֹנִי הַפוֹעֵל 

חִידָה יָחִיד  רַבּוֹת רַבִּים יְּ

טוֹנָה קָטוֹן טוֹנִים קְּ טוֹנוֹת קְּ  קְּ

 בֵּינוֹנִי הַפָעוּל 

חִידָה יָחִיד  רַבּוֹת רַבִּים יְּ

- - - - 

 المصدر اللامى والاسم المشتق                                 

עוּלָה שֵם הַפוֹעַל  שֵם הַפְּ

טוֹן טִינָה לִקְּ  קְּ

 ملاحظات على تصريف الفعل :

الماضى تشكل فاء الفعل بالقامتس مع جميع الضمائر  عند تصريف الفعل فى الزمن .1

וָא ، فيما عدا ضميرى المخاطبين والمخاطبات تقصر إلى السكون المتحرك ) שְּ

 ( .נָע

عين الفعل تشكل فى الماضى بالحولام ، ماعدا ضميرى المخاطبين والمخاطبات  .2

 تقصر القامتس إلى القامتس قاطان .

 ( لبس .לָבַשعل )فى المستقبل يصرف الفعل مثل الف .3

 فى الزمن الحاضر واسم الفاعل تشكل عين الفعل بالحولام . .4

 

Waswous 2010-08-29 
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עַל) وزن  انْفَعَل –فُعِل ( נִפְּ

עַלوزن ) ( هو الوزن الثانى من أوزان الفعل العبرى ، وتتم صياغة هذا الفعل נִפְּ

وتكون مع فاء الفعل التى  ( قبل جذر الفعل الثلاثى . وتشكل النون بالحيريقנִ بإضافة )

 تشكل بالسكن مقطع قصير مغلق .

 أهم معانى هذا الوزن :

( أى مبنى للمجهول ، وهو الذى يستخدم لبناء الوزن الأول للمجهول  مثل סַבִיל) .1

טַל( الذى يصبح فى هذا الوزن )קָטַלالفعل الثلاثى )  ( أى قتُِل أو انقتل .נִקְּ

ة بالمثل ، وذلك عندما يقوم اثنان بعمل واحد فيؤثر ( أى التبادلية والمعاملהֲדָדִי) .2

חַםكل منهما فى الآخر مثل )  ناضل . -( صارع נֶאֱבַק( حارب ،)נִלְּ

( أى فعل منعكس )مطاوع( ، وذلك عندما يقوم الفاعل بعمل يعـود عليه مثل חוֹזֵר) .3

מַר)  ( تغيب .נֶעֱדָר( اختبأ ، )נֶחֱבָּא( حرس نفسه ، )נִשְּ

נַסبنى للمعلوم بمعنى المجرد ، مثل : )( أى مפָעִיל) .4 סַף( دخل ، )נִכְּ (  اشتاق נִכְּ

שַל، ) בַּע( فشل ، )נִכְּ  ( أقسم .נִשְּ

 : وبذلك يمكن القول بأن 

עַל יָן נִפְּ  בִּנְּ

 פוֹעַל פָעִיל פוֹעַל חוֹזֵר  פוֹעַל הֲדָדִי פוֹעַל סַבִיל

 فعل مبنى للمعلوم فعل مطاوع فعل تبادلى فعل مبنى للمجهول

מַן עָבָר מַר( זְּ   )נִשְּ
 הַפוֹעַל הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

תִי אֲנִי מַרְּ נוּ נִשְּ נוּ אֲנַחְּ מַרְּ  נִשְּ

תָ  אַתָה מַרְּ תֶם אַתֶם נִשְּ מַרְּ  נִשְּ

תְּ  אַתְּ  מַרְּ תֶן אַתֶן נִשְּ מַרְּ  נִשְּ

מַר הוּא רוּ הֵם נִשְּ מְּ  נִשְּ

רָה הִיא מְּ רוּ הֵן נִשְּ מְּ  נִשְּ
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מַן עָתִיד  لزمن المستقبلا – זְּ
 הַפוֹעַל הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

נוּ אֶשָמֵר אֲנִי  נִשָמֵר אֲנַחְּ

רוּ אַתֶם תִשָמֵר אַתָה  תִשָמְּ

רִי אַתְּ  נָה אַתֶן תִשָמְּ  תִשָמֵרְּ

רוּ הֵם יִשָמֵר הוּא  יִשָמְּ

נָה הֵן תִשָמֵר הִיא  תִשָמֵרְּ

 בֵּינוֹנִי הַפוֹעֵל 

חִידָה יָחִיד  רַבּוֹת רַבִּים יְּ

מָר מֶרֶת נִשְּ מָרִים נִשְּ  נִשְמָרוֹת נִשְּ

 الأمر –הַצִוּי                                            

 הַפוֹעַל הַגוּף

 הִשָמֵר אַתָה

רִי אַתְּ   הִשָמְּ

רוּ אַתֶם  הִשָמְּ

נָה אַתֶן  הִשָמֵרְּ

 المصدر اللامى والاسم المشتق

עוּלָה וֹעַלשֵם הַפ  שֵם הַפְּ

הִשָמֵר  -לְּ

הִישָמֵר  לְּ

רוּת   -הִשָמְּ

רוּת  הִישָמְּ
 

wsmb 
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יָן פִעֵל) טִיַת בִּנְּ  (  فَعَّلנְּ

( هو الوزن الثالث من أوزان الفعل العبرى ، وهو الوزن المزيد פִיעֵל -פִעֵלوزن )

عَّل" فى العربية ، وفى بتضعيف العين ) أى تشديدها بالشدة الثقيلة( ، وهو يقابل وزن "فَ 

 ( بعد فاء الفعل .יالعبرية المعاصرة أضيفت )

 أهم معانى هذا الوزن :
 ( كَسَّر .שִבֵּר( قتََّل ،)קִטֵלالشدة والمبالغة : أى المبالغة فى حدوث الفعل مثل) -

( גִדֵּל( كبر يصبح فى هذا الوزن )גָדַלتعدية الفعل اللازم فى الوزن المجرد: مثل ) -

 ( سَكَّن .שִכֵּן( عَـل م ، )לִמֵדعنى كَبَّر ، )بم

 ( قفز . קִפֵץسار ، ) –( تمشى הִלֵךְاستمرار حدوث الفعل وتكراره : مثل ) -

 ( أزال رماد المحرقة .דִשֵן( أبعد ، )סִלֵקالسلب والإبعاد : مثل ) -

ى مشتقة من كلمة عمل ، وه –( خدم כִּהֵןالدلالة على الفعل المشتق من الاسم : مثل ) -

 رجل دين .  –( كاهن כוֹהֵן)

 تعجل .  –( أسرع מֵהֵרيدل على معنى لاتدل عليه صيغة المجرد : مثل ) -

 ( واسى .נִחֵם( دفع ، )שִלֵם( طلب، )בִּקֵשيدل أيضًا على معنى المجرد : مثل ) -

מַן עָבָר  )الصورة التقليدية(الزمن الماضى – זְּ
 הַפוֹעַל ףהַגוּ הַפוֹעַל הַגוּף

תִי אֲנִי נוּ בִּקַשְּ נוּ אֲנַחְּ  בִּקַשְּ

תָ  אַתָה תֶם אַתֶם בִּקַשְּ  בִּקַשְּ

תְּ  אַתְּ  תֶן אַתֶן בִּקַשְּ  בִּקַשְּ

שוּ הֵם בִּקֵש הוּא  בִּקְּ

שָה הִיא שוּ הֵן בִּקְּ  בִּקְּ

מַן עָבָר  )الصورة الحديثة(الزمن الماضى – זְּ
 הַפוֹעַל וּףהַג הַפוֹעַל הַגוּף
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יק ַּ אֲנִי תִיבִּ נוּ שְּ נוּ אֲנַחְּ  בִּיקַשְּ

תָ  אַתָה תֶם אַתֶם בִּיקַשְּ  בִּיקַשְּ

תְּ  אַתְּ  תֶן אַתֶן בִּיקַשְּ  בִּיקַשְּ

שוּ הֵם בִּיקֵש הוּא  בִּיקְּ

שָה הִיא שוּ הֵן בִּיקְּ  בִּיקְּ

מַן הוֹוֶה) בֵּינוֹנִי פוֹעֵל (  الفاعل اسم – זְּ
חִידָה ידיָחִ   רַבּוֹת רַבִּים יְּ

דַבֵּר דַבֶּרֶת מְּ רִים מְּ דַבְּּ רוֹת מְּ דַבְּּ  מְּ

מַן עָתִיד  الزمن المستقبل – זְּ
 הַפוֹעַל הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

נוּ אֲדַבֵּר אֲנִי דַבֵּר אֲנַחְּ  נְּ

דַבֵּר אַתָה רוּ אַתֶם תְּ דַבְּּ  תְּ

רִי אַתְּ  דַבְּּ נָה אַתֶן תְּ דַבֵּרְּ  תְּ

דַבֵּר אהוּ דַבֵּרוּ הֵם יְּ  יְּ

דַבֵּר הִיא נָה הֵן תְּ דַבֵּרְּ  תְּ

 الأمر –הַצִוּוּי 
 הַפוֹעַל הַגוּף

 דַבֵּר אַתָה

רִי אַתְּ   דַבְּּ

רוּ אַתֶם  ּ  דַבְּּ
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נָה אַתֶן  דַבֵּרְּ

 المصدر اللامى والاسم المشتق

 שֵם הַפעוּלָה שֵם הַפוֹעַל

 דִבּוּר -דִיבּוּר דַבֵּרלְּ 
 

donga 

עַל יָן פֻּ טִיַת בִּנְּ  (  فَعَّلפוּעַל ) -נְּ

( هو الوزن الرابع من أوزان الفعل العبرى ، وهو الوزن פוּעַל -פֻעַלوزن )

( . تتحرك فاء هذا الفعل فى الصيغة القديمة פִיעֵל -פִעֵלالمبنى للمجهول من وزن )

رفاً حلقياً ، ويصرف الفعل كالتالى بالقبوص التى تتغير إلى الحولام إذا كانت عين الفعل ح

: 

מַן עָבָר  )الصورة التقليدية(الزمن الماضى – זְּ
 הַפוֹעַל הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

תִי אֲנִי נוּ כֻּבַּדְּ נוּ אֲנַחְּ  כֻּבַּדְּ

תָ  אַתָה תֶם אַתֶם כֻּבַּדְּ  כֻּבַּדְּ

תְּ  אַתְּ  תֶן אַתֶן כֻּבַּדְּ  כֻּבַּדְּ

דוּ הֵם כֻּבַּד הוּא  כֻּבְּּ

דָה הִיא דוּ הֵן כֻּבְּּ  כֻּבְּּ

מַן עָבָר  )الصورة المعاصرة(الزمن الماضى – זְּ
 הַפוֹעַל הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

תִי אֲנִי נוּ כוּבַּדְּ נוּ אֲנַחְּ  כּוּבַּדְּ

תָ  אַתָה תֶם אַתֶם כוּבַּדְּ  כּוּבַּדְּ

תְּ  אַתְּ  תֶן אַתֶן כּוּבַּדְּ  כּוּבַּדְּ
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דוּ הֵם וּבַּדכּ הוּא  כּוּבְּּ

דָה הִיא דוּ הֵן כּוּבְּּ  כּוּבְּּ

 

מַן עָתִיד        )الصورة التقليدية(الزمن المستقبل – זְּ
 הַפוֹעַל הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

נוּ אֲכֻבַּד אֲנִי כֻבַּד אֲנַחְּ  נְּ

כֻבַּד אַתָה דוּ אַתֶם תְּ כֻבְּּ  תְּ

דִי אַתְּ  כֻבְּּ נָ  אַתֶן תְּ כֻבַּדְּ  התְּ

כֻבַּד הוּא דוּ הֵם יְּ כֻבְּּ  יְּ

כֻבַּד הִיא נָה הֵן תְּ כֻבַּדְּ  תְּ

מַן עָתִיד        )الصورةالمعاصرة(الزمن المستقبل – זְּ

 הַפוֹעַל הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

נוּ אֲכוּבַּד אֲנִי כוּבַּד אֲנַחְּ  נְּ

כוּבַּד אַתָה דוּ אַתֶם תְּ כוּבְּּ  תְּ

דִי אַתְּ  כוּבְּּ נָה ןאַתֶ  תְּ כוּבַּדְּ  תְּ

כוּבַּד הוּא דוּ הֵם יְּ כוּבְּּ  יְּ

כוּבַּד הִיא נָה הֵן תְּ כוּבַּדְּ  תְּ

 )الصورةالتقليدية(בֵּינוֹנִי הַפָעוּל 

חִידָה יָחִיד  רַבּוֹת רַבִּים יְּ

כֻבָּד כֻבֶּדֶת מְּ כֻבָּדים מְּ  בָּדוֹתכ  מְ  מְּ
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 )الصورةالمعاصرة(בֵּינוֹנִי הַפָעוּל 

חִידָה יָחִיד  רַבּוֹת רַבִּים יְּ

כוּבָּד כוּבֶּדֶת מְּ כוּבָּדים מְּ כוּבָּדוֹת מְּ  מְּ

 ملحوظة :
 لايأتى من هذا الوزن أمر ، ولا اسم فاعل ، ولامصدر لامى ، ولا اسم مشتق .

elwiss 

עִיל) יָן הִפְּ טִיַת בִּנְּ  (  أَفْعَّلנְּ

עִילوزن ) ن السببية أى ( هو الوزن الخامس من أوزان الفعل العبرى، ويسمى وزהִפְּ

تسبب فى عمل الشيىء أو حدوثه ، ومن ثم يفيد البيان أو التقرير وهو يقابل وزن 

( فى أول الفعل ، הִ "أفعل" فى اللغة العربية . يصاغ هذا الفعل من الفعل المجرد بزيادة )

 ( بعد عين الفعل יثم )
 أهم معانى هذا الوزن :

כִּיבالتعدية مثل : ) - דִיל( رَكِبَ ،)כַברָ ( أرَْكَب من )הִרְּ ( كَبرُ، גָדַל( كَبَّر من )הִגְּ

טִין)  ( صَغرُ.קָטֹן( صَغَّر من )הִקְּ

בִיןالتحول والصيرورة مثل : ) -  ( شُفِىَ.הבריא( أغَْنَى ، )הֶעֱשִיר( بَيَّضَ ، )הִלְּ

שיןالفعل المشتق من الاسم مثل : ) - ( لسان ، לָשוֹןنم من ) –( وشى הִלְּ

בִּיעַ ) בַּעأشار من ) –( صوت הִצְּ רִין( إصبع ، )אֶצְּ ( عرض فيلمًا من הִקְּ

 ( شعاع . קֶרֶן)

חִיל( نَظَر ، )הֵבִיטأن يكون بمعنى المجرد مثل : ) - ( نَسَخَ ، הֶעֱתִיק( بَدَأَ ،)הִתְּ

גִיחַ ) מִיד( فَهِمَ ، )הֵבִין( اعْتنََى ، )הִשְּ ر ، )הִשְּ  ( نقََل .הֶעֱבִיר( دَمَّ

מַן עָבָר                           זְּ
 הַפוֹעַל הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

תִי אֲנִי דַמְּ נוּ הִקְּ נוּ אֲנַחְּ דַמְּ  הִקְּ

תָ  אַתָה דַמְּ תֶם אַתֶם הִקְּ דַמְּ  הִקְּ

תְּ  אַתְּ  דַמְּ תֶן אַתֶן הִקְּ דַמְּ  הִקְּ
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דִים הוּא דִימוּ הֵם הִקְּ  הִקְּ

דִימָה הִיא דִימוּ הֵן הִקְּ  הִקְּ

 

מַן הוֹוֶה            الفاعل اسم – ) בֵּינוֹנִי פוֹעֵל (זְּ
חִידָה יָחִיד  רַבּוֹת רַבִּים יְּ

דִים דִימָה מַקְּ דִימִים מַקְּ דִימוֹת מַקְּ  מַקְּ

מַן עָתִיד            الزمن المستقبل – זְּ
 הַפוֹעַל הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

דִים אֲנִי נוּ אַקְּ דִים אֲנַחְּ  נַקְּ

דִים אַתָה דִ  אַתֶם תַקְּ  ימוּתַקְּ

דִימִי אַתְּ  נָה אַתֶן תַקְּ דֵמְּ  תַקְּ

דִים הוּא דִימוּ הֵם יַקְּ  יַקְּ

דִים הִיא נָה הֵן תַקְּ דֵמְּ  תַקְּ

 الأمر –הַצִוּוּי                    
 הַפוֹעַל הַגוּף

דֵם אַתָה  הַקְּ

דִימִי אַתְּ   הַקְּ

דִימוּ אַתֶם  הַקְּ

נָה אַתֶן דֵמְּ  הַקְּ

 المصدر اللامى والاسم المشتق                        
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 שֵם הַפעוּלָה שֵם הַפוֹעַל

דִיםלְּ  דָמָה הַקְּ  הַקְּ

 ملحوظة :
هناك بعض الأفعال التى تختلف فيها صيغة الاسم المشتق ، وهناك أسماء مشتقة تأتى 

שִיךְبصورتين مثل : ) שֵךְ -הִמְּ דִיל( ، )הֶמְּ דָלָה -הִבְּ דֵל/הַבְּ ( ، הֶבְּ

כִּים) כָּמָההֶ  -הִסְּ כֵּם/ הַסְּ בִּיר( ، )סְּ בָּרָה -הִסְּ בֵּר/ הַסְּ  ( . הֶסְּ

 

 وسام
 

wissamos 

פַעֵל) יָן הִתְּ טִיַת בִּנְּ  (  افْتَعَلَנְּ

פַעֵלوزن ) ( هو الوزن السابع من أوزان الفعل العبرى، وهو يقابل فى اللغة הִתְּ

من الوزن المزيد  تفاعل ( ، وهو يصاغ أصلاً  –تفََعَّل  –العربية أوزان ) افتعل 

 ( قبل فاء الفعل مع تشكيل فاء الفعل بحركة البتح .הִתְּ ( مع زيادة المقطع )פִעֵל)

( يتغير وضع تاء שׁ -צ -שׂ -ס -זوإذا كانت فاء الفعل من حروف الصفير )

 الوزن على النحو التالى :

 ( تأتى قبل تاء الوزن مثل : שׁ -ס  -שׂإذا كانت فاء الفعل )

תַדֵּל) תַכֵּרاول ، )( حהִשְּׁ תַדֵּר( سَكِرَ ، )הִשְּ  ( انتظم .הִסְּ

 ( مثل : צ( وتأتى بعد )ט( إلى )ז( تحولت )צإذا كانت فاء الفعل )

טַיֵן) טַדֵּק( تميز ، )הִצְּ  ( صدق .הִצְּ

 ( דַקֵן ( مثل :)ד( إلى )ז( تحولت )זإذا كانت فاء الفعل ( شاخ הִזְּ

דַמֵן، )  ( صادف .הִזְּ

  ( الوزن فى فاء الفعل ، ת( تضغم )ד -ט -ת)إذا كانت فاء الفعل

( הִטַהֵר( تحدث ، )הִדַּבֵּרويعوض عنها بشدة ثقيلة مثل : )

 تطهر .

פַעֵלوينقل وزن )  ( المجرد الثلاثى إلى معان كثيرة ، وهى :הִתְּ

לַבֵּשللمطاوعة مثل : ) .1 רַחֵץ( ارتدى ملابسه ، )הִתְּ  ( اغتسل .הִתְּ
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וַכֵּ للمشاركة مثل : ) .2 יַעֵץ( تجادل ، )חַ הִתְּ  ( تشاور .הִתְּ

חָלָהللمحاكاة والتظاهر مثل : ) .3  ( تمارض .הִתְּ

נָהالصيرورة والتحول مثل : ) .4 מְּ אַלְּ יַתֵם( تأرملت ، )הִתְּ  ( تيتم .הִתְּ

עָלָהيأتى أحياناً بمعنى المجرد مثل : ) .5 פַלֵל( تعالى ، )הִתְּ  ( صلى .הִתְּ

פַעֵלورة )وفى عبرية مابعد المقرا استحدثت ص .6 ( للدلالة على البناء נִתְּ

 للمجهول .

מַן עָבָר  קַשֵר( זְּ  )הִתְּ

 הַפוֹעַל הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

תִי אֲנִי קַשַרְּ נוּ הִתְּ נוּ אֲנַחְּ קַשַרְּ  הִתְּ

תָ  אַתָה קַשַרְּ תֶם אַתֶם הִתְּ קַשַרְּ  הִתְּ

תְּ  אַתְּ  קַשַרְּ תֶן אַתֶן הִתְּ קַשַרְּ  הִתְּ

קַשֵרהִ  הוּא רוּ הֵם תְּ קַשְּ  הִתְּ

רָה הִיא קַשְּ רוּ הֵן הִתְּ קַשְּ  הִתְּ

 

מַן עָתִיד   זְּ
 הַפוֹעַל הַגוּף הַפוֹעַל הַגוּף

קַשֵר אֲנִי נוּ אֶתְּ קַשֵר אֲנַחְּ  נִתְּ

קַשֵר אַתָה רוּ אַתֶם תִתְּ קַשְּ  תִתְּ

רִי אַתְּ  קַשְּ נָה אַתֶן תִתְּ קַשֵרְּ  תִתְּ

קַשֵר הוּא רוּ םהֵ  יִתְּ קַשְּ  יִתְּ

קַשֵר הִיא נָה הֵן תִתְּ קַשֵרְּ  תִתְּ

מַן הוֹוֶה) בֵּינוֹנִי פוֹעֵל(   זְּ
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חִידָה יָחִיד  רַבּוֹת רַבִּים יְּ

קַשֵר קַשֶרֶת מתְּ רִים מתְּ קַשְּ רוֹת מתְּ קַשְּ  מתְּ

 الأمر –הַצִוּוּי 
 הַפוֹעַל הַגוּף

קַשֵר אַתָה  הִתְּ

רִי אַתְּ  קַשְּ  הִתְּ

רוּ אַתֶם קַשְּ  הִתְּ

נָה אַתֶן קַשֵרְּ  הִתְּ

 المصدر اللامى والاسم المشتق

 שֵם הַפעוּלָה שֵם הַפוֹעַל

הִ  קַשֵרלְּ קַשְּ הִ  תְּ  וּתרתְּ

 

 

Elwiss donga 
 

 המשפט העברי – البسيطة الجملة العبرية

الجملة هى عبــارة عن مجموعة الكلمات التى تترابط بشكل داخلى من 

ت ، أو من خلال المنطق لكى تعبر عن معنى كامل فى خلال بعض الأدوا

 النهاية . 

 أجزاء الجملة العبرية البسيطة
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 ( הַנָּשוֹא(                         المسند ) הַנוֹשֵאالمسند إليه )

 

هو الجزء الذى يدور الحديث عنه فى الجملة  (: הַנּוֹשֵא) المسند إليه

 علية ، والمبتدأ فى الجملة الإسمية ، وهو الفاعل فى الجملة الف

هو الذى يخبرنا بشيىء مـا عـن المسند إليه لذا  (: הַנָּשוֹא) المسند

 فالمسند فى الجملة الفعلية هو الفعل ، وفى الجملة الإسمية هو الخبر .

מָאוֹת)  أمثلة  (:  דוֹגְּ

 הַכּדוֹר חָדָש . -

 הַיֶלֶד יָשֵן . -

 הַבַּיִת קָרוֹב . -

 . הָעִיר יָפָה -

 הַמוֹרֶה חָכָם . -

דוֹלָה . - סִיטָה גְּ  הָאוֹנִיבֶרְּ

יֵנִים . - עַנְּ פָרִים מְּ  הַסְּ

 أجزاء الجملة الفعلية البسيطة 

 
 

 

 (הַמוֹשָא(المفعول)אֶת(أداةالمفعولية)הַנָּשוֹא(المسند)הַנוֹשֵאالمسندإليه)

  تتكون الجملة الفعلية البسيطة مـن المسند إليه )الفاعل( والمسند

( ثم المفعول به . وإذا كان المفعول به אֶתلفعل( وأداة المفعولية ))ا

نكرة لانضع أداة المفعولية التى لاتوضع إلا أمام المفعول به المعرف فقط 

. 

מָאוֹת)  أمثلة  (:  דוֹגְּ
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מִיד כָּתַב אֶת הַשִעוּר . -  הַתַלְּ

 הַיֶלֶד קָרָא סִפוּר חָדָש . -

דוּ אֶת הָ  - טִים לָמְּ טוֹדֶנְּ רִית .הַסְּ  עִבְּ

 הַיֶלֶד עָשָה אֶת שִעוּרֵי הַבַּיִת . -

 הַשוֹעֵר תָפַס אֶת הַכּדוֹר . -

טִים . - טוֹדֶנְּ  הַדֶּקָן פָגַש אֶת הַסְּ

מוֹן . - דֵס בָּנָה אֶת הָאַרְּ הַנְּ  הַמְּ

 הַמֶלֶךְ פָגַש אֶת הָאוֹרֵחַ . -

 הוּא סָגַר אֶת הַדֶּלֶת . -

חָה אֶת הַחַלוֹן . -  הִיא פָתְּ

לָה .הַבַּת קָנְּ  -  תָה שִמְּ

 הַמוֹרֶה קָנָה סֵפֶר .  -

 
 

 

 

 ( אֶתهناك بعض الأفعال التى تتعدى بحروف النسب بدلاً من الأداة )

מוֹשָא ويسمى المفعول به الذى يليها "مفعول به غير مباشر")

 (. עָקִיף

מָאוֹת)  أمثلة  (: דוֹגְּ

 . הַמוֹרֶה עָזַר לַאֲבִיו 

  ָר יִשְּ  אֵל .אַמֶרִיקָה תוֹמֶכֶת בְּּ

 . ֹבֵיתו קָן הִגִּיעַ לְּ  הַשַחְּ

 . ֹהוּא עוֹמֵד עַל דַעַתו 

 ملحوظة 
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 . דִידָם רוּ אֵצֶל יְּ  הֵם בִּקְּ

 . חַפֵש אַחֲרֵי אוֹשֶר           הוּא מְּ

 . ּנָה כָה עַל בְּּ  הִיא סָמְּ

 . ֹגַש עִם דוֹדו  מוֹחַמַד נִפְּ

 . נֵבָה  הַפוֹרֵץ הוֹדָה בַּגְּ

  ָּפָה אַחֲרֵי הַגַּנ טָרָה רָדְּ  ב .הַמִשְּ

 . ט טוֹדֶנְּ  הַמוֹרֶה הוֹדָה לַסְּ

 . סַעִיד שִחֵק בַּכַּדוֹר 

 . הוּא חוֹזֵר עַל הַשִעוּרִים 

 . תִין לִי  הוּא הִמְּ

 . תִי עֲלָיו  אֲנִי כָּעַסְּ

                    . חַם בָּאוֹיֵב  הַצָבָא נִלְּ

 . הוּא עָלָה לָרֶגֶל 

  . נֵי הַסַכָּנָה הִיר מִפְּ  הוּא הִזְּ

 ء فعلان فى جملة واحدة يأتى الفعل الثانى فى صيغة المصدر إذا جا

 (.שֵם הַפוֹעַלاللامى )

מָאוֹת)  أمثلة  (: דוֹגְּ

 .  רִית מוֹד עִבְּ  אֲנִי רוֹצֶה לִלְּ

 . גוֹש אֶת הָרוֹפֵא  הוּא בָּא לִפְּ

 . קַבֵּל אֶת הָאֲרוֹחָה כִּימוּ לְּ  הֵם הִסְּ

 . צָה נוֹת חוֹלְּ סוּר בִּקֵש לִקְּ  מַנְּ

 ֹשַלֵם אֶת הַכֶּסֶף .הַלָקו  חַ רָצָה לְּ

 . יָה אוֹת טֶלֶוִיזְּ  הִיא בָּאָה לִרְּ
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 . גוֹר אֶת הַדֶּלֶת  הוּא הָלַךְ לִסְּ

 . גוֹש חֲבֵרִים כָה לִפְּ  הִיא הָלְּ

 . סַעִיד חָזַר לָקַחַת אוֹתִי 

 . ּפֵן לָה טַלְּ שָה לְּ מָה בִּקְּ  פַטְּ

 . הַבִין אֶת הַשִעוּר מִיד רָצָה לְּ  הַתַלְּ

 תִיבָה . הַנַּגָּר חָן הַכְּּ תַקֵן אֶת שוֹלְּ  בָּא לְּ

 . ַאוֹת אֶת הַלָקוֹח  הַמוֹכֵר שָמֵחַ לִרְּ

 . שָה לֶאֱכוֹל דָה בִּקְּ  הַיַלְּ

 . בֵּן חַשְּ הִתְּ  הַקוֹפָאִי רָצָה לְּ

 . בִּיר אֶת הַשִעוּר הַסְּ צֶה בִּקֵש לְּ  הַמַרְּ

 . רָס קַבֵּל אֶת הַפְּ  הוּא בָּא לְּ

 ֹדָם .הוּא הוֹלֵךְ לִישוֹן מו  קְּ

 . טוֹרִי כַּז הַהֶיסְּ בַקֵר בַּמֶרְּ  אַבָּא הָלַך לְּ
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 (הַנָּשוֹא) المسند                            ( הַנוֹשֵאالمسند إليه)

  

  )تتكون الجملة الإسمية البسيطة مـن "المسند إليه" )المبتدأ

اد إليها جزء آخر وهو "النعت" و"المسند" )الخبر( ، وقد يزد

וַאי)  ( הַלְּ
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מָאוֹת)  أمثلة  (: דוֹגְּ

o .  יָן עָתִיק  הַבִּנְּ

o . מוֹנָה יָפָה  הַתְּ

o . אוֹד חוֹב אָרוֹךְ מְּ  הָרְּ

o . יוּמָן  הָרוֹפֵא מְּ

o . הַסֵפֶר חָדָש 

o . ְהַמוֹרֶה חָתִיך 

o . רִית קַלָה  הָעִבְּ

o . חָבָה טָה רְּ  הַפָקוֹלְּ

o . גָן חָדִיש  הַמַזְּ

o  ָדִיד נֶאֱמָן .הַי 

o . הַמָטוֹס גָּדוֹל 

o . הַקִיר חָלָק 

o . כוֹנִית חֲדָשָה  הַמְּ

 
 

 

 

 


